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DÉCÈS DE ABDELHAMID ZOUBA

Condoléances du Président Tebboune

Le Président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a adressé un message de 
condoléances à la famille du 
défunt Abdelhamid Zouba, ancien 
joueur de l’équipe nationale 
de football du FLN et ancien 
entraineur national, décédé, 
mercredi soir, à l’âge de 87 ans, 
a indiqué un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Le destin a voulu que soit rappelé 
auprès d’Allah Tout-Puissant, 
l’un des sportifs nationaux, le 

regretté Abdelhamid Zouba, 
que Dieu ait son âme”, a écrit le 
président Tebboune.
“Avec sa disparition, l’Algérie et 
la scène sportive perdent l’un des 
champions sportifs qui ont brillé 
dans plusieurs clubs sportifs 
à l’étranger, ont hissé haut le 
drapeau national sous la bannière 
du Front de libération nationale 
et fait retentir fort la voix de la 
justesse de la cause nationale . Le 
regretté a poursuivi son parcours 
en étant à la tête de clubs sportifs 
algériens et en entrainant la 

sélection nationale à des périodes 
successives”, ajoute le Président 
de la République.
“En cette douloureuse épreuve, 
je tiens à vous adresser ainsi qu’à 
l’ensemble de la famille sportive, 
mes sincères condoléances et 
mes profonds sentiments de 
compassion et de sympathie, 
priant Allah Tout-Puissant 
d’entourer le défunt de Sa sainte 
miséricorde et de l’accueillir 
dans Son vaste paradis. A Dieu 
nous appartenons et à Lui nous 
retournons”, a-t-il conclu.

Le Commandant des Forces navales s’entretient avec 
le Commandant de l’AFRICOM

Le Général-Major, 
Commandant des Forces 
navales, s’est entretenu, 

en marge des travaux du Congrès 
des Chefs de la Défense des 
Etats de l’Afrique qui se tient 
à Rome, avec le Commandant 
du Commandement militaire 
américain en Afrique 
(AFRICOM), le Général 
Stephen J. Townsend, indique 
jeudi un communiqué du 
ministère de la Défense 
nationale (MDN).
“En marge des travaux du 
Congrès des Chefs de la Défense 
des Etats de l’Afrique 2022, 

qui réunit les Chefs des Etat-
Majors des pays du continent 
africain et le Commandement 
militaire américain en Afrique 
(AFRICOM), du 1er au 04 
février 2022, Monsieur le 
Général-Major, Commandant 

des Forces navales, s’est 
entretenu avec le Commandant 
du Commandement militaire 
américain en Afrique 
AFRICOM, le Général Stephen 
J. Townsend à qui il a transmis 
les salutations de Monsieur le 

Général de Corps d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-Major 
de l’Armée Nationale Populaire 
et ses remerciements pour 
son invitation à prendre part 
aux travaux de cet important 
congrès”, précise la même 
source.
“Durant cet entretien, les 
deux parties ont abordé 
plusieurs dossiers sécuritaires 
et ont examiné les voies et 
les moyens permettant de 
consolider la coopération dans 
les divers domaines liés aux 
activités du Commandement 
militaire américain en Afrique, 

avant de passer en revue 
les développements de la 
situation au plan continental, 
notamment au Sahel”, ajoute le 
communiqué.
Par ailleurs, le Général-Major, 
Commandant des Forces 
navales, s’est entretenu avec 
le Général-Major Kenneth P. 
Ekman, Directeur de la stratégie, 
du partenariat et des programmes 
au sein de l’AFRICOM avec 
lequel il a évoqué “les menaces 
liées au terrorisme, au crime 
transfrontalier et les évolutions 
régionales prévalant dans la 
sous-région”.

RENOUVELLEMENT / CN

Les modalités d’introduction des recours rappelés

La Cour constitutionnelle 
a rappelé, jeudi dans 
un communiqué, les 

conditions et modalités de 
présentation des recours à 
l’occasion de l’élection de 
renouvellement de la moitié des 
membres élus du Conseil de la 
nation, ainsi que l’élection des 
membres du Conseil de la nation 
(CN) pour les nouvelles wilayas 
prévues samedi prochain.
« Conformément aux 
dispositions de l’article 191 de la 
Constitution, (la Cour) rappelle 
aux candidats au renouvellement 
de la moitié des membres élus 
au Conseil de la nation, ainsi 
qu’à l’élection des membres 
du Conseil de la nation pour 
les nouvelles wilayas prévues 
samedi 5 février 2022, que 
conformément aux dispositions 
de l’article 240 de l’ordonnance 

portant loi organique relative au 
régime électoral : +Tout candidat 
a le droit de contester les résultats 
du scrutin en introduisant un 
recours, déposé auprès du greffe 
de la Cour constitutionnelle+, 
selon les conditions de fond et 
de forme prévues par l’article 
240 suscité et les articles 4 et 5 
des délibérations portant règles 
de fonctionnement de la Cour 
constitutionnelle relatives au 
renouvellement de la moitié des 
membres élus ainsi que l’élection 
des membres du Conseil de la 
nation pour les nouvelles wilayas 
», précise la même source.
Concernant les conditions de 
forme, la Cour constitutionnelle 
souligne que «le requérant doit 
être candidat à la prochaine 
échéance dans la wilaya 
concernée ».
 « Le recours doit être déposé par 

le candidat requérant directement 
auprès du greffe de la Cour 
constitutionnelle dans les vingt-
quatre (24) heures qui suivent 
la proclamation des résultats 
provisoires par l’Autorité 
nationale indépendantes des 
élections (ANIE)», a expliqué 
la Cour ajoutant que « dans 
le cas où le requérant délègue 
un représentant pour déposer 
le recours en son nom, il est 
impératif, sous peine de rejet 
du recours en la forme, que 
le dépositaire soit muni d’une 
procuration l’habilitant à cet 
effet».
La Cour constitutionnelle 
rappelle que la requête doit être 
renseignée en langue arabe et 
comporter le nom, prénom (s), 
profession, domicile et signature 
du requérant, la mention 
de l’Assemblée populaire 

communale ou de l’Assemblée 
populaire de wilaya à laquelle 
appartient le requérant.
S’agissant des conditions de 
fond, la Cour constitutionnelle 
indique que le requérant “est tenu 
d’exposer dans sa requête, l’objet 
ainsi que les moyens et les motifs 
en appui à son recours, joindre 
les documents justificatifs, 
tout en signalant que la Cour 
constitutionnelle statue sur les 

recours dans un délai de trois 
(3) jours francs conformément à 
l’article 241 de la loi organique 
relative au régime électoral”.
La Cour constitutionnelle 
invite, en outre, les candidats à 
consulter son site internet “http://
cour-constitutionnelle.dz” ou 
appeler aux numéros suivants:  
021990011, 021990012 pour  de 
plus amples informations ou le 
fax : 023253874.
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CORONAVIRUS

Le bilan en légère baisse avec 951 nouveaux 
cas, 694 guérisons et 14 décès

Neuf cent cinquante et 
un (951) nouveaux 
cas confirmés de 

coronavirus (Covid-19), 694 
guérisons et 14 décès ont été 
enregistrés ces dernières 24 
heures en Algérie, a indiqué le 

ministère de la Santé dans un 
communiqué.
Le total des cas confirmés 
s’élève ainsi à 255.836, celui 
des décès à 6.618, alors que le 
nombre de patients guéris est 
passé à 169.972 cas.

Par ailleurs, 40 patients sont 
actuellement en soins intensifs, 
ajoute la même source.
En outre, 11 wilayas n’ont 
recensé aucun cas durant les 
dernières 24 heures, 12 autres 
ont enregistré de 1 à 9 cas, 

tandis que 25 wilayas ont 
enregistré 10 cas et plus.
Le ministère de la Santé 
rappelle, par la même 
occasion, que la situation 
épidémiologique actuelle exige 
de tout citoyen vigilance et 

respect des règles d’hygiène et 
de distanciation physique, tout 
en insistant sur le respect du 
port du masque.

COVID-19

 Le dispositif de protection reconduit

Le Premier ministre, 
ministre des 
Finances, M. Aïmene 

Benabderrahmane, a décidé 
de reconduire les mesures du 
dispositif de protection et de 
prévention contre la pandémie 
du Coronavirus (Covid-19) à 
compter du vendredi 4 février, 
indique jeudi un communiqué 
des services du Premier 
ministre, dont voici le texte 
intégral:
“En application des instructions 
de Monsieur le Président 
de la République, Monsieur 
Abdelmadjid Tebboune, Chef 
Suprême des Forces Armées, 

ministre de la Défense nationale 
et au terme des consultations 
avec le comité scientifique 
de suivi de l’évolution de la 
pandémie du Coronavirus 
(Covid-19) et l’autorité 
sanitaire, le Premier ministre, 
ministre des Finances, Monsieur 
Aïmene Benabderrahmane a 
décidé des mesures à mettre en 
œuvre au titre du dispositif de 
gestion de la crise sanitaire liée 
à la pandémie du Coronavirus 
(Covid-19) au niveau du secteur 
de l’éducation nationale.
S’inscrivant toujours dans 
l’objectif de préserver la 
santé des citoyens et à les 
prémunir contre tout risque de 

propagation du Coronavirus 
(Covid-19) et au regard de la 
situation épidémiologique, ces 
mesures se déclinent comme 
suit:
1- La reconduction du 
dispositif actuel de protection 
et de prévention, à compter du 
vendredi 4 février 2022.
2- La levée de la mesure de 
fermeture des établissements 
scolaires, à compter du 
dimanche 6 février 2022, 
dans le respect du protocole 
sanitaire validé par le comité 
scientifique et l’accélération de 
la vaccination des personnels de 
l’éducation nationale.
Le Gouvernement rappelle 

que les cas de contaminations 
enregistrés durant cette 
quatrième vague ont atteint 
le niveau le plus élevé depuis 
l’avènement de crise sanitaire 
liée à l’épidémie du Coronavirus 
(Covid-19) et appelle les 
citoyens à continuer à soutenir 
l’effort national de lutte contre 
cette épidémie mondiale par 
la poursuite du respect des 
gestes barrières en particulier 
pour ce qui est de l’exigence 
du port obligatoire du masque 
de protection, les mesures 
d’hygiène et la distanciation 
physique.
Il réitère ses appels aux citoyens 
pour recourir à la vaccination 

qui reste le meilleur moyen de 
prévention pour prémunir nos 
concitoyens de la gravité des 
effets de cette pandémie.
Dans ce même cadre, le 
Gouvernement a décidé de 
mettre en œuvre, avec toute la 
sévérité requise, les mesures de 
fermeture des établissements, 
espaces et lieux où serait 
constatée toute infraction aux 
mesures sanitaires édictées en la 
matière, notamment l’exigence 
du port obligatoire du masque 
de protection, les mesures 
d’hygiène et la distanciation 
physique ainsi que les protocoles 
sanitaires dédiés aux différentes 
activités”.

EDUCATION

Reprise des cours demain pour les trois cycles d’enseignement

Le Premier ministre, 
ministre des 
Finances, Aïmene 

Benabderrahmane a décidé de 
la reprise des cours pour les 
trois cycles d’enseignement 
(primaire, moyen et 
secondaire) à partir de 
dimanche prochain, a indiqué 
jeudi un communiqué des 
services du Premier ministre.
“En application des 
instructions du président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune, Chef suprême des 
forces armées, ministre de 
la Défense nationale, et au 

terme des consultations avec 
le comité scientifique de suivi 
de l’évolution de la pandémie 
du coronavirus (Covid-19) et 
l’autorité sanitaire, le Premier 
ministre, ministre des Finances, 
Aïmene Benabderrahmane a 
décidé de la prise de mesures 
applicables au titre du 
dispositif de gestion de la crise 
sanitaire liée à la pandémie 
du coronavirus (Covid-19) 
au niveau du secteur de 
l’Education nationale”, lit-on 
dans le communiqué.
Les mesures consistent en “la 
réouverture des établissements 

éducatifs à partir de dimanche 
6 février 2022 avec le respect 
du protocole sanitaire validé 
par le comité scientifique 
et l’accélération de la 
vaccination des personnels de 
l’Education nationale”, précise 
le document.
La suspension des cours 
avait été décidée pour dix 
jours pour les trois cycles 
d’enseignement à partir du 
20 janvier dernier, suite à 
une réunion extraordinaire 
présidée le 19 janvier par le 
président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, et 

consacrée à l’évaluation de la 
situation pandémique dans le 
pays.
Le 27 janvier dernier, il a 
été décidé de prolonger la 
suspension des cours dans les 

trois cycles d’enseignement 
d’une semaine à compter de 
dimanche dernier, en raison de 
la situation sanitaire marquée 
par une forte propagation de la 
pandémie (Covid-19).

MODERNISATION DU SYSTÈME DE LA SANTÉ

Importance de la contractualisation et la numérisation

Le ministre de la 
Santé, Abderrahmane 
Benbouzid a souligné, 

jeudi à Alger, l’importance 
de la contractualisation 
et de la numérisation 
dans l’amélioration et la 
modernisation du système de 
santé.
Dans une déclaration à la 
presse en marge d’une réunion 
tenue au siège du ministère sur 
la contractualisation dans le 

secteur de la santé, le ministre 
a mis l’accent sur l’importance 
de la contractualisation 
et de la numérisation en 
matière d’amélioration et de 
modernisation du système 
de santé pour parvenir à des 
services de santé efficaces qui 
prennent en charge les besoins 
des citoyens.
Dans ce sens, le ministre a 
fait savoir que cette rencontre 
“s’inscrit dans le cadre des 

actions du ministère visant 
à suivre la mise en œuvre 
des recommandations issues 
du séminaire national sur la 

modernisation du système 
de santé, qui s’est tenu les 
8 et 9 janvier derniers sous 
la forme de huit ateliers 
pluridisciplinaires, notamment 
l’atelier qui portait sur le 
système de contractualisation et 
ceux relatifs au domaine de la 
numérisation.
Dans ce sillage, M. Benbouzid a 
mis en avant le travail de terrain 
en cours selon un calendrier 
pour mettre en œuvre les 

recommandations sur le terrain 
à court et moyen terme, estimant 
que la réforme du système de 
santé se fait progressivement et 
demande du temps.
Le ministre a évoqué les actions 
en cours pour améliorer et 
organiser les polycliniques en 
vue de rapprocher les soins et 
les services de santé du citoyen, 
citant le projet de création 
d’une Agence nationale pour la 
numérisation de la santé.    
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BOYCOTT DE LA VACCINATION ANTI-COVID

Le mis en cause placé en détention provisoire

Le juge d’instruction 
près le Tribunal de 
Sidi M’hamed (Alger) 

a ordonné le placement en 
détention provisoire du mise en 
cause “Z.M.A” impliqué dans 
une affaire liée à la mauvaise 
utilisation des réseaux sociaux, 
à la publication de fake-news 
et à l’appel des citoyens au 
boycott du vaccin anti-Covid”.
Le procureur de la République 
principal auprès du même 
tribunal, Noureddine Tria, a 
indiqué, lors d’une conférence 
de presse tenue lundi, que le 
mis en cause avait recouru 
aux réseaux sociaux, plus 
précisément, “Tik Tok”, pour 
relayer des fake-news en pleine 
pandémie qui secoue le monde 
en appelant les citoyens à ne 
pas se faire vacciner contre 
le coronavirus sous prétexte 
qu’il est nocif pour la santé et 
cause la mort. Le mis en cause 
a également usurper l’identité 
de médecin provoquant ainsi le 
désarroi des médecins. L’ordre 
des médecins a été auditionné 

en tant que partie civile, selon 
la même source.
Après l’avoir auditionné, le 
mis en cause a été poursuivi 
devant le juge d’instruction 
pour les délits de “publication 
de fake-news tendancieuses 
susceptibles de porter atteinte 
à la sécurité ou à l’ordre 
publics, intervention illégale 
dans des fonctions publiques 
et civiles en usurpant l’identité 
de médecin outre la prise, en 
cachette, de photos et de vidéos 
pour les publier sur internet et 
sur les réseaux sociaux en vue 
de porter atteinte au métier 
de la santé et aux structures 
sanitaires, tous des faits punis 
par le Code pénal”.
Interrogé en première 
comparution par le juge 
d’instruction, l’accusé a été 
placé en détention provisoire, 
a précisé le procureur de la 
République.
Le chef de la brigade de 
lutte contre le terrorisme et 
l’incitation au service de 
wilaya de la Sûreté d’Alger, 

le commissaire de police 
Sedik Hakim a, pour sa 
part, donné des explications 
sur cette affaire qui a été 
traitée “à travers le suivi 
des publications postées sur 
l’espace cybernétique et le 
suivi de l’activité de l’accusé 
qui s’est fait passer pour un 
employé du staff médical de 
l’hôpital Nafissa Hamoud 

d’Hussein Dey, ce qui lui a 
permis d’attirer près de 1,7 
million de vues”.
Le mis en cause, qui 
accompagnait ses parents pour 
des soins au service Covid-19 
du même hôpital du 27 
juillet 2021 au 18 août 2021, 
proposait ses services aux 
proches des malades comme 
assistant en contrepartie d’une 

somme d’argent.
Lors de sa présence à 
l’hôpital, “le mis en cause 
procédait à l’enregistrement 
et à la publication de fausses 
informations en commentant 
la situation dans laquelle se 
trouve le service Covid-19 
et appelle au boycott de 
l’opération de vaccination et à 
l’inefficacité du vaccin”.

COVID-19

Intensifier les efforts pour parachever l’année universitaire

Le secrétaire général 
du ministère de 
l’Enseignement 

supérieur et de la Recherche 
scientifique, Nourredine 
Ghouali, a affirmé, jeudi à 
Alger, la nécessité d’intensifier 
les efforts pour parachever 
l’année universitaire 2021-
2022, à travers “le respect 
rigoureux” du protocole 
sanitaire et pédagogique en 
cette conjoncture sanitaire 
spéciale.
Lors d’une réunion de 
coordination consacrée à 
l’amélioration des prestations 
universitaires, tenue en 
présence de 15 directeurs 
des œuvres universitaires à 
travers le pays, M. Ghouali a 
mis en avant “l’importance 
d’intensifier les efforts 
pour parachever l’année 
universitaire 2021-2022 en 
cette conjoncture sanitaire 
spécial”.
Il a relevé, à cet égard, 
l’impératif de se conformer et 
de respecter rigoureusement 
le protocole sanitaire et 
pédagogique et toutes les 
mesures sanitaires prises 
dans ce sens, lit-on dans un 
communiqué du ministère de 
l’Enseignement supérieur et 
de la recherche scientifique.

A cet effet, M. Ghouali a 
plaidé pour “la poursuite des 
campagnes de sensibilisation 
en faveur de la communauté 
universitaire, notamment les 
étudiants, en les incitant à 
la vaccination qui demeure 
l’option idoine pour faire 
face à la pandémie”, ajoute le 
communiqué.
Le responsable a appelé 
également “à la poursuite 
des travaux de restauration 
des résidences universitaires 
et à la garantie des moyens 
de chauffage, notamment 
celles relevant des wilayas 

et ce de façon permanente 
et régulière”, en sus du 
“renforcement de la sécurité 
au niveau de ces résidences et 
la garantie de tous les moyens 
nécessaires”.
Par ailleurs, M. Ghouali 
a appelé les responsables 
des œuvres universitaires à 
“ouvrir les portes du dialogue 
et de consultation avec tous 
les acteurs universitaires, en 
tête desquels les organisations 
syndicales et les associations 
estudiantines agréés”.
En marge de cette rencontre, 
le deuxième quotas des 

ambulances regroupant 15 
véhicules équipés de matériel 
médical a été distribué au 
profit de 15 directions des 
œuvres universitaires à travers 
le pays, dont les wilayas du 
Sud.
Selon la même source, cette 
opération est la deuxième 
du genre après la première 
qui a vu la distribution de 
30 ambulances au profit de 
30 directions des œuvres 
universitaires à travers le pays.
“Cette opération devra se 
poursuivre pour englober 
le reste des directions 

des œuvres universitaires 
n’ayant pas bénéficié, et ce, 
à travers la distribution des 
30 ambulances restantes du 
marché pour l’acquisition 
de 45 ambulances, lequel a 
été conclu avec la société 
+Algerian Motors Services 
Mercedes-Benz+ au profit de 
l’Office National des Œuvres 
Universitaires (ONOU)”, a-t-
on ajouté.
Le secteur de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique devra réceptionner 
ce nouveau quota “grâce à 
l’accompagnement du Premier 
ministre, ministre des Finances, 
Aïmene Benabderrahmane, en 
vue de renforcer les capacités 
du secteur et de fournir tous 
les moyens et les équipements 
pour l’accès des étudiants aux 
prestations médicales ainsi 
que la prise en charge sanitaire 
au niveau des établissements 
de l’enseignement supérieur”.
Selon le communiqué, le 
secteur “poursuivra ses 
efforts pour l’amélioration de 
la gouvernance des œuvres 
universitaires et les prestations 
offertes aux étudiants dans 
tous les domaines, et ce, dans 
le souci de garantir une vie 
décente aux étudiants”.
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Lancement de la plateforme “B to Binatna” dédiée 
aux opérateurs algériens

Une plateforme de 
rencontres d’affaires 
virtuelles B to B 

(Business to Business) entre 
les opérateurs économiques 
algériens qu’ils soient établis 
en Algérie ou issus de la 
diaspora, baptisée “B To 
Binatna”, a été lancée jeudi à 
Alger.
“Cette plateforme a pour but 
de servir de pont entre les 

opérateurs algériens établis 
en Algérie et à l’étranger”, 
a indiqué le cofondateur du 
cabinet de conseil initiateur 
de cette plateforme, A to A 
Consulting and Training, 
Boualem Si Ahmed, Lors 
d’une conférence de presse 
organisée par World trade 
center-Algiers (WTCA).
Elle permettra également 
de créer une synergie entre 

les entités économiques 
algériennes, en permettant 
aux opérateurs de chercher 
des opportunités de sous-
traitance, de collaboration, 
de réalisations de recherches 
universitaires et de trouver le 
profil qui correspond à leurs 
besoins, a-t-il précisé.
L’accès à cette plateforme 
est gratuit “pour l’instant” et 
les inscriptions se font via le 
site de B to Binatna et sont 
ouvertes à tous les opérateurs 
dans tous les domaines, pour 
peu qu’ils présentent un profil 
professionnel “complet et 
vérifiable” à travers leurs 
souscriptions à des réseaux 
professionnels, à l’instar de 
Linkedin, a expliqué M. Si 
Ahmed.
L’initiateur de cette plateforme 
a fait savoir que les accès 
seront, par la suite, canalisés 
par secteur et que d’autres 

options seront développées 
durant l’année en cours.
Une fois son compte créé, 
l’opérateur sera en mesure 
de chercher les profiles 
qui l’intéressent et de leur 
demander une rencontre 
virtuelle “B to Binatna” qui 
est une réunion vidéo en ligne 
utilisant la solution algérienne 
“dz meet”, a-t-il ajouté.
Un évènement samedi dédié 

aux services
En plus de ces rencontres 
virtuelles, cinq évènements 
thématiques en ligne sont 
planifiées pour l’année 
2022 sur cette plateforme, 
à commencer par le “B to 
Binatna Services” qui sera 
organisé le 5 février en cours.
Ayant pour thème “Les 
services pour une meilleure 
coopération avec notre 
diaspora”, cet événement 
verra la tenue de trois tables 

rondes : une consacrée au TIC, 
la deuxième à l’architecture et 
l’urbanisme et la troisième à 
la culture, a détaillé M. Si 
Ahmed.
Elles seront animées par des 
personnalités algériennes 
connues à travers le monde 
qui ont réussis dans leurs 
domaines et qui partageront 
leurs expériences et 
débâteront des opportunités 
de réaliser du business entre 
les différents opérateurs des 
deux rives.
Pour le reste des évènements 
programmés en 2022, on notera 
celui dédié à l’agriculture et 
à l’agroalimentaire prévu le 
mois d’avril, celui traitant 
de l’industrie planifié en 
juin, l’évènement consacré 
au tourisme en septembre, 
ainsi que celui consacré aux 
femmes entrepreneuses en 
octobre.

FINANCES

Les banques autorisées à ouvrir des comptes de 
trésorerie devise

La Banque d’Algérie 
(BA) a adressé aux 
banques une nouvelle 

note relative à l’ouverture des 
comptes de trésorerie devise, 
publiée sur son site web.
Il s’agit de la note N  02/2022, 
datant du 26 janvier 2022, et 
signée par le Directeur Général 
des changes, Louai Zidi.
Elle intervient en application 
de l’article 4 du règlement 
N  04-2020 du 15 mars 2020, 
relatif au marché interbancaire 
des changes, des opérations 
de trésorerie devise et aux 
instruments de couverture du 

risque de change.
A cet effet, la note porte à la 
connaissance des banques 
“qu’elles peuvent ouvrir des 
comptes de trésorerie devise, 
sur les livres de la Banque 
d’Algérie”.
“Ces comptes, seront 
dédiés au traitement des 
opérations de trésorerie 
devise conclues entre banques 
pour leur compte ou pour 
le compte de leur clientèle, 
et sont soumis aux mêmes 
règles de fonctionnement 
et d’habilitation que celles 
régissant le compte trésorerie 

dinar”, stipule le document.
“Ces comptes fonctionnent de 
façon créditrice et ne doivent 
en aucun cas afficher une 
position débitrice”, explique 
la même source.
La Banque d’Algérie a, 
par ailleurs, noté que “le 
compte devise fonds propres 
continuera à être dédié à 
toutes les opérations propres 
à la banque”, précisant que 
“les banques transmettront à la 
Banque d’Algérie (Direction 
générale des relations 
financières extérieures-
DGRFE), la liste des personnes 

habilitées à le mouvementer”.
Les mécanismes de 
fonctionnement des comptes 

devises trésorerie seront 
détaillés par une note de la 
DGRFE, souligne la note.

PRODUITS PHARMACEUTIQUES

Des exportations à hauteur de 50 millions d’euros en 2022

Le ministère 
de l’Industrie 
pharmaceutique 

prévoit des exportations, 
à hauteur de 50 millions 
d’euros, de médicaments et 
de produits pharmaceutiques 
en 2022, a indiqué le ministre 
du secteur, Abderrahmane 
Djamel Lotfi Benbahmed.
“Nous avions déjà des 
programmes prévisionnels 
d’importation, maintenant 
nous avons mis en place un 
programme prévisionnel 
d’exportation. Nous avons 

eu des promesses pour 50 
millions d’euros d’exportation 
pour 2022. J’espère qu’on 
ira plus loin”, a expliqué M. 
Banbahmed, mercredi soir, à 
la Télévision nationale.
Il a, néanmoins, souligné que 
l’exportation du médicament 
est une “affaire assez 
complexe” et qu’il s’agit 
aussi d’un “travail de fond” 
déjà entamé, notamment 
par la mise en place d’un 
dispositif réglementaire pour 
accompagner les opérateurs 
algériens.

Le ministre a précisé, dans 
ce sens, que l’exportation 
comprend, entre autres, 
des problématiques 
intersectorielles inhérentes 
aux ministères du Commerce 
et des Finances, d’où la mise 
en place de comités mixtes.
“Ce dispositif permettra, 
à la fois, de transférer 
industriellement des produits 
pharmaceutiques et de se 
projeter à l’export pour les 
opérateurs locaux tout comme 
pour les multinationales”, a 
expliqué M. Benbahmed.

Par ailleurs, le ministre 
a fait savoir que le taux 
d’intégration locale a atteint 

les 62% en 2021, estimant que 
ce taux “atteindra ou même 
dépassera les 70% en 2022”.
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ANNABA / INVESTISSEMENTS

Le wali insiste sur la nécessité d’adopter une politique de 
consultation participative et à diversifi er les canaux de 

communication

Le wali d’Annaba, 
Berrimi Djamel 
Eddine,  a présidé, 

jeudi passé, une réunion 
de travail  au siège de la 
wilaya, en présence du P/
APW, du secrétaire général 
de la wilaya, de tous les 
membres du Conseil et des 
représentants de l'APW. 

L'ordre du jour de cette 
réunion a été consacré à la 
présentation du volet financier 
des projets inscrits au profit 
de la commune d'El-Bouni  
ainsi qu’à la présentation 
des différentes opérations 
programmées, présentées et 
commentées  par le directeur 
de la programmation et 
du suivi budgétaire. En 
effet, l’intervenant a fait 

une présentation précise 
sur les programmes de 
développement inscrits 
au profit de la commune 
d'El Treat ,’’PCD,PSD‘’ et 
programmes ‘’FSGCL’’.  
Le Directeur par intérim 
de l'administration locale 
a également fait un exposé 
sur les programmes de 
développement inscrits au 
profit de la commune d’El 

Bouni. Pour sa part, le  P/
APC d’El Bouni a présenté un 
rapport contenant le planning 
de travail  de l’APC  visant à  
faire avancer les programmes  
de développement  et 
améliorer les conditions de 
vie des citoyens.
Au terme des avis échangés 
et des débats, le wali a 
souligné l’importance qu’il 
y a lieu d’accorder à la 

réalisation des actions qui 
concernent et répondent 
aux besoins du citoyen, 
comme l'amélioration 
d'approvisionnement en eau 
potable et autres. D'autre 
part, il a souligné la nécessité 
de changer l'ancien mode 
de gestion et d'adopter 
une politique consultative 
participative et de diversifier 
les canaux de communication.

Sihem Ferdjallah

ANNABA / APC

Vers la réhabilitation de l’hôtel de la ville

Lors des travaux de la 
session extraordinaire 
de l'Assemblée 

Populaire Communale, les 
élus ont eu l’occasion de 
se pencher sur l’étude du 
dossier relatif au  projet 
de consolidation et de 
réhabilitation du siège de 
l’APC, notamment, les 
salles de délibérations, des 
réunions, des cérémonies 
et celle annexe à la Grande 

Salle). Le projet d'étude en 
question  été  présenté par 
le Bureau d'Etudes OPUS 
spécialisé en la  restauration 
et l’aménagement. Le bureau 
d’études a souligné lors de 
la présentation du projet des 
travaux, que le réalisme et 
la précision ont été pris en 
compte lors de l’élaboration 
de ce projet d'étude, compte 
tenu de la valeur historique 
du bâtiment du siège d'une 
part et de ses aspects 
techniques et esthétiques 

uniques qui le caractérisent 
d'autre part, mettant ainsi en 
valeur les caractéristiques 
du bâtiment et redécouvrant 
ses aspects esthétiques, 
architecturaux et techniques. 
Les responsables  ont précisé 
que l'objectif des travaux de 
réaménagement du siège de 
la commune d'Annaba est de 
chercher à l'inscrire et à le 
classer au sein du patrimoine 
culturel national (Les Biens 
Culturels). A l’issu d’un 
débat enrichissant, la plupart 

des participants ont convenu 
de la nécessité de mener à 
bien toutes les procédures 
liées à l'étude (achèvement 
de l'étude, discussion des 
propositions et élaboration 
d'un plan de mise en œuvre) 
afin que le dossier puisse être 
débattu objectivement, vu la 
spécificité architecturale, une 
infrastructure  qui fait partie 
des monuments historiques 
et patrimoniaux au niveau 
national.

Sihem Ferdjallah

ANNABA / LUTTE CONTRE LA CRIMINALITÉ 

La 14ème sûreté urbaine à pied d’œuvre
35 arrestations durant le mois de janvier

Les diverses actions des 
différents corps de la 
police relevant de la 

sûreté de wilaya d’Annaba et 
le dispositif sécuritaire mis 
en place pour lutter contre la 
criminalité et tout autre délit 
ont abouti à des résultats 
performants comme l’indique 
les chiffres enregistrés 
depuis le début du mois de 
décembre  de l’année 2021. 

En effet,  la 14ème  sûreté 
urbaine a dressé un  bilan 
encourageant au terme d’un 
mois  d’exercice. est un 
parfait témoin des activités 
prospères et florissantes 
relatif A la suite de différentes 
opérations policières 
effectuées dans plusieurs 
secteurs, prés de 35 personnes 
ont été appréhendées dont 
6 impliquées  dans  des avis 
de recherches ainsi que 23 

personnes arrêtées pour 
détention et usage de drogue 
et des produits psychotropes 
04 individus appréhendé pour 
possession d’armes blanches 
utilisées soit dans la violence 
interpersonnelle ou lors des 
agressions au moyen d’armes 
blanches. Les  mis en cause, 
ont été placés en détention 
provisoire en attendant 
l’instruction judiciaire de ces 
affaires. 

Imen.Boulmaiz
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ANNABA / CONTRÔLE ET QUALITÉ

Saisie de prés de 105 kg de poulet surgelé impropres à la 
consommation à El Hadjar

Dans le cadre de 
leurs missions de 
contrôle des prix et 

de la répression des fraudes 

s ainsi que de la préservation 

de la santé publique, les 

services de la direction du 

commerce ont multiplié leurs 

interventions ces derniers 

jours. On apprend de source 
fiable que près  105kg de 
poulet surgelé et impropres 
à la consommation ont été 
saisis avant-hier  au niveau de 
d’une boucherie à El Hadjar. 
C’est au cours d’une tournée 
de contrôle inopinée que les 
enquêteurs ont découvert 
cette viande avariée dans 
plusieurs boucheries au 

niveau de ladite localité. Des 
prélèvements d’échantillons 
ont été effectués en vue 
de leur analyse, à l’issue 

desquels ils se sont avéré 
être de mauvaise qualité.  
Cette quantité de viande 
impressionnante  était prête 
à être écoulée sur le marché 
sans le moindre souci de la 
part du commerçant quand 
aux risques majeurs qui 
peuvent se répercuter sur la 
santé des consommateurs.
Ainsi et en application de la 

réglementation, les services 
vétérinaires ont également 
délivré leur certificat attestant 
la mauvaise qualité de la 
viande. La quantité saisie a 
été détruite conformément 
à la loi en vigueur. Notons 
que cette action s’inscrit dans 
le cadre des mesures prises 
pour la protection de la santé 
publique du consommateur. 

Imen.Boulmaiz

ANNABA / LUTTE CONTRE LE TRAFIC DE DROGUES

15 kg de drogue et prés de 700.000 DA saisis

Le service régional de 
Lutte contre le trafic 
illicite des drogues de 

la région Est, de la wilaya 

d’Annaba, a réussi à mettre 

un terme à l’activité d’un 

réseau criminel spécialisé 

dans le trafic illicite de la 
drogue ainsi qu’à l’arrestation 
de  deux individus, selon 
des sources proches de ce 
corps. L’opération a permis 
la saisie de prés de 15 kg de 
drogue  ainsi qu’un véhicule 
utilisé dans le transport des 
substances illicites et (3) 

trois téléphones mobiles ainsi 
qu’une somme importante 
d’argent d’une valeur de 
700.000 de dinars. L’activité 
de ce réseau de malfaiteurs 
s’étend à plusieurs wilayas 
de l’Est du pays. Cette 
opération s’inscrit dans le 
cadre des efforts déployés 

par les éléments de la sûreté 
de wilaya d’Annaba pour 
lutter contre la drogue et 
les psychotropes. Les mis 
en cause ont été placés en 
garde à vue à la disposition 
de l’enquête menée sous 
la supervision du parquet 
général compétent.

Imen.Boulmaiz

ANNABA / APC

Lancement d’une campagne contre la présence des chiens errants

Une campagne de 
grande envergure 
de lutte contre la 

prolifération des chiens 
errants, dans les cités, a 
été   menée et devrait se 
poursuivre dans les prochains 
jours.
Cette campagne entre dans 
le cadre de la lutte menée 
par les collectivités locales à 
travers les  communes de la 
wilaya, de même que celle 

menée contre les maladies 
à transmission hydrique 
(MTH) et les zoonoses qui se 
répandent comme une traînée 

de poudre. Rappelons que des 
dizaines de chiens sillonnent 
les rues et quartiers des cités 
d’Annaba  semant la terreur 

parmi la population. Les 
services concernés luttent 
encore avec des moyens 
rudimentaires, contre ce 
fléau, d’où la nécessité pour 
la structure sanitaire de la 
wilaya chargée des zoonoses, 
de mettre à jour son dispositif. 
Toutefois, les chiens errants 
ne sont pas uniquement en 
ville. Ils prolifèrent aussi, 
et surtout, aux abords des 
abattoirs et de tout autre 
endroit où se trouve de la 

nourriture. La lutte contre le 
phénomène de la présence 
des chiens errants en milieux 
rural et urbain, le traitement 
anthelminthique périodique 
des animaux domestiques, 
ainsi qu’une bonne hygiène 
de l’environnement, 
contribueront certainement à 
la protection de la population 
contre les risques de maladies 
infectieuses ou parasitaires, 
qui se transmettent de 
l’animal à l’homme.

S.Ferdjallah

ANNABA / RÈGLEMENTATION ROUTIÈRE

Des ralentisseurs hors normes provoquent le courroux 
des automobilistes

Censés être placés 
en agglomération, 
aux endroits où la 

circulation des véhicules 
présenterait un danger pour 
les usagers, particulièrement  
pour les piétons, visant à 
ralentir les véhicules, à Annaba 
la majorité des ralentisseurs 
sont hors normes, difficiles à 
repérer la nuit du fait qu’ils 
ne sont pas signalés à l’aide 
de peinture luminescente et 
en l’absence de panneaux de 
signalisation. Ce qui constitue 
un véritable danger pour les 
automobilistes, surtout à la 

tombée de la nuit. Ainsi, pour 
se rendre à n’importe quel coin 
de la ville, l’automobiliste 
se voit contraint de gravir 
ces dos d’âne avec tous les 
risques qu’il encoure. Des 
responsables locaux des APC  
et mêmes des particuliers 
s’aventurent à poser des 
ralentisseurs comme bon 
leur semble, sans l’accord 
préalable de la direction des 
transports. Les ralentisseurs, 
ou dos d’âne, sont devenus un 
véritable fléau sur les routes 
et au niveau des intersections 
des cités. Ni les citoyens ni 
les autorités ne respectent la 

réglementation en la matière. 
L’installation de ralentisseurs 
et dos-d’âne sur la voie 
publique est réglementée 

par des textes de loi stricts 
et rigoureux. Cependant, sur 
le terrain, c’est l’anarchie 
totale.  Ils engendrent  parfois 

des bouchons sur plus 
d’une dizaine de kilomètres 
provoquant ainsi le courroux 
des usagers qui, pour tenter 
de gagner du temps, font 
des dépassements dangereux 
allant jusqu’à provoquer des 
accidents. La loi est pourtant 
claire à ce sujet : les dos 
d’âne “érigés anarchiquement 
seront détruits”, nous a-t-
on promis et “leurs auteurs 
s’exposeront à des sanctions 
pénales prévues par la loi”. 
Les automobilistes et les 
citoyens demandent aux 
autorités compétentes de 
remédier à cette anarchie. 

Sihem Ferdjallah



Amoureux de la 
nature et passionné 
des écosystèmes, 

l’ingénieur et expert forestier 
auprès de la Conservation des 
forêts de Constantine, Aissa 
Djamel Filali partage, sur le net, 
ses connaissances de la faune 
et de la flore et fait vivre ses 
expériences dans le cadre de ses 
différentes sorties à travers les 
forêts de la wilaya.
De la biodiversité de la région de 
Djebel El Ouahch aux oiseaux 
observés à Constantine pendant 
plus de 20 ans, l’expert forestier 
transmet ses connaissances, 
fait passer des messages sur 
l’importance de l’environnement 
et sa préservation et promeut les 
forêts de la ville tout en relatant 
la richesse de ces lieux.
Sa passion l’a amené à mettre 
ses observations en écrit et à 
les appuyer par des photos de 
flore et de fleurs et des portraits 
d’oiseaux pour les amoureux de 
la nature, les scientifiques et les 
étudiants.
“Passionné depuis mon enfance 
de la nature, spécialiste en 
foresterie, depuis 2001, dans 
le cadre de mon travail, je n’ai 
cessé de prendre des photos de 
faune et de flore dans les zones 
humides et les forêts et mon 

intérêt pour l’ornithologie n’a 
fait que grandir m’amenant à 
multiplier les heures passées 
à observer les oiseaux et ma 
fascination pour la biodiversité 
m’a amené à tout noter “, a 
confié à l’APS, Aissa Djamel 
Filali.
Et d’ajouter :”au bout de 21 ans 
de travail, de sorties sur le terrain 
et de passion, je me suis retrouvé 
avec un fond documentaire et un 
archive photos impressionnants 
et fascinants que j’ai jugé utile 
de partager “.
Pour l’expert forestier, 
l’observation des oiseaux et 
le partage des données sont 
également une façon idéale de 
sensibiliser la population quant 
à l ‘ impératif de préserver 
l’environnement.

Il affirme également qu’en 
observant les oiseaux, “on 
réalise les interconnexions entre 
les milieux naturels” .

Un projet de livre sur les 
oiseaux d’Algérie

C’est ainsi que ce passionné 
de la faune ailée a achevé en 
2018 son projet de livre non 
édité, “Les Oiseaux d’Algérie 
(observés à Constantine)”, où il 
évoque 240 espèces observées 
dans les forêts, les montagnes, 
les milieux ouverts et les zones 
humides de Constantine.
“Ce livre est un défi que je tenais 
à relever. J’aurais aimé qu’il soit 
édité mais vu l’impossibilité 
de trouver un éditeur, je l’ai 
partagé avec des enseignants 
universitaires et des étudiants 
dont la spécialité d’étude est en 

rapport avec l’environnement et 
l’ornithologie pour la Science 
et pour Constantine”, a assuré 
M. Filali détaillant que le livre 
évoque et publie les photos de 60 
espèces d’oiseaux à Constantine 
représentant 60 à 65 % de 
l’ornithologie de l’Algérie.
En 310 pages, “Les Oiseaux 
d’Algérie (observés à 
Constantine)” englobe la 
présentation de 240 bêtes ailées 
entre les espèces nicheuses et 
sédentaires, celles nicheuses 
présentes toute l’année, les 
espèces nicheuses présentes au 
printemps et en été, les oiseaux 
présents en hiver et ceux 
présents en période de migration 
(printemps et/ou en automne) 
qui ne nichent pas et n’hivernent 
pas.
Le livre est rehaussé de belles 
photos d’oiseaux prises à travers 
les différentes communes 
de Constantine, de cartes de 
répartitions et de dessins de 
faune ailée signés par l’expert 
forestier.
La publication capte entre autres 
la Sarcelle marbrée, prise en 
photo à El Mellah, dans la région 
de Salah Derradji, la présentant 
comme “une espèce rare et 
menacée par la dégradation de 
son milieu naturel surtout le sur-

pompage des eaux des retenues 
collinaires et la chasse aux 
Canards”.
Le Bécasseau tacheté des 
zones humides est également 
mentionné et photographié 
avec l’observation de “Limicole 
Nord-Américain très rare dans 
le paléarctique Ouest “.
La bête ailée a été observée, dans 
une première, à Constantine le 1 
mai 2017.
Le Grand Cormoran et sa 
grande colonie au niveau de 
Béni Haroune au Nord-Ouest 
de la région de Constantine 
est également cité ainsi que 
la Grande Aigrette, présentée 
comme “la plus rare des Hérons 
dans la région”.
Pratiquant sa passion jusqu’au 
bout, l’expert forestier relève 
qu’il est sur la voie de finir 
un livre sur l’environnement 
destiné aux enfants .
“J’œuvre à travers ce livre, 
riche en photos de présenter 
aux enfants les différents 
genres de papillons avec leurs 
caractéristiques de manière 
succincte et facile à assimiler 
comme manière d’attiser la 
curiosité et sensibiliser les petits 
sur l’environnement”, a-t-il 
assuré.
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CONSTANTINE

L’expert forestier Aissa Djamel Filali partage sa passion 
pour l’ornithologie sur le net

Les espaces mitoyens 
aux zones humides 
dans la wilaya de 

Boumerdes sont devenus le 
point d’attraction de nombreux 
citoyens notamment des 
familles attirées par la beauté 
des sites naturels peuplés par 
les oiseaux migrateurs.
Les familles boumerdésiennes 
profitent de l’opportunité du 
prolongement des vacances 
scolaires, visant à freiner la 
propagation de l’épidémie du 
Coronavirus, pour sortir avec 
leurs enfants et passer une 
journée entière dans les zones 
humides disséminées à travers 
la wilaya.
Les barrages de Keddara 
et El Hamiz, le périmètre 
du Centre d’enfouissement 
technique (CET) de Zâatra à 
Zemmouri et les embouchures 
des Oueds Corso, Boudouaou 
et Boudouaou El Bahri 
figurent parmi les sites les plus 
fréquentés en ces derniers jours 
de repos.
Sur place, de nombreuses 
mères de familles rencontrées 
par l’APS ont exprimé leur 

“grande joie” de se trouver 
“dans de si beaux endroits” en 
compagnie de leurs enfants, 
“pour déstresser et profiter des 
beaux paysages rehaussés par 
les scènes magiques qu’offrent 
au regard les oiseaux 
migrateurs qui les peuplent”, 
se sont-elles félicitées.
Une impression d’ailleurs 
partagée par de nombreuses 
familles qui ont affirmé que 
ces visites sont l’occasion 
d’enseigner aux enfants 
l’importance des oiseaux 
d’eau migrateurs, qui arrivent 
en hivers en provenance 
des Continents européen et 
asiatique, ainsi que de l’Afrique 
du sud pour retourner vers 
leurs sites d’origine à la fin du 
printemps et en début d’été. 
Outre leur rôle dans le maintien 
de l’équilibre de l’écosystème 
des zones humides et d’autres 
écosystèmes.
“Plus de 19.000 oiseaux d’eau 
migrateurs ont été dénombrés 
au niveau de différentes zones 
humides de la wilaya de 
Boumerdes depuis l’arrivée de 
l’hiver”, a indiqué à l’APS le 

conservateur des forêts de la 
wilaya, Ahmed Baâziz.
Ce recensement s’inscrit dans 
le cadre de la célébration de 
la Journée mondiale des zones 
humides (2 février), organisée 
cette année sous le slogan 
“ Travailler pour les zones 
humides, c’est travailler pour 
la nature et les hommes”, a-t-il 
ajouté.
M. Baâziz a souligné la 
répartition de ce nombre 
d’oiseaux d’eau migrateurs 
(19.000) sur plus de 20 espèces 
recensés au niveau de plus 
de 20 zones humides, entre 
plans d’eau permanents et 
temporaires, peuplés par des 
oiseaux et des poissons.
Le même responsable a 
constaté la “ disparition, 
chaque année, d’un certain 
nombre d’espèces d’oiseaux 
avec l’apparition de nouvelles, 
en fonction du climat, du taux 
d’humidité et du niveau des 
eaux disponibles dans ces 
zones”, a-t-il expliqué.
M. Baâziz a cité parmi les plus 
importantes espèces d’oiseaux 
d’eau dénombrées, le héron 

blanc, le canard colvert, 
la grande et petite aigrette 
blanche, le grand corbeau 
d’eau, la mouette blanche, 
le flamant rose, la foulque 
macroule, la sarcelle d’hiver et 
le petit gravelot.
Des représentants de la 
conservation locale des 
forêts et de la direction de 
l’environnement de la wilaya 
ont plaidé pour l’impérative 
“implication de tous les 
organismes concernés et des 
associations de la société civile 
à la protection de ces oiseaux 
d’eau migrateurs et des zones 
humides contre tous les risques 

qui les menacent, ainsi qu’à 
la préservation de la diversité 
environnementale caractérisant 
ces espaces”.
Les plus importants de ces 
risques sont représentés par la 
dégradation du couvert végétal 
des périmètres mitoyens à ces 
zones, à l’origine de l’érosion 
des sols et de l’envasement des 
plans d’eau, outre la chasse 
anarchique et illégale de ces 
oiseaux, l’expansion urbaine, 
la pollution due aux eaux 
usées et le pompage excessif 
des eaux pour les exploiter 
dans l’irrigation ou à des fins 
domestiques.

BOUMERDES

Les zones humides, point d’attraction des familles



Covid-19 
La vaccination des 5-11 ans ne décolle toujours pas en France

Les Etats-Unis prennent des sanctions contre 
des Biélorusses impliqués dans la répression

Afghanistan 
l’ONU réclame des informations sur l’arrestation 

de deux opposantes féministes

Réserve des sociétés 
pédiatriques, consignes 
changeantes des autorités 

sanitaires… Au 29 janvier, 
seulement 4 % avaient reçu une 
première dose de vaccin. « Il faut 
qu’on aille beaucoup plus vite, 
beaucoup plus fort », martèle 
depuis peu Olivier Véran, selon le 
monde fr.
Peut-on encore sauver la 
vaccination des 5-11 ans en France 
? Six semaines après ses débuts 
officiels, le 21 décembre 2021, 
la campagne d’immunisation 
des jeunes enfants semble dans 
l’impasse. Des parents souvent 
hésitants, des médecins pas 
toujours convaincus, des autorités 
sanitaires longtemps prudentes 
et un gouvernement, jusqu’à 
très récemment, discret sur le 

sujet, le tout dans un contexte de 
contaminations massives dans les 
écoles, qui peuvent faire passer 
la vaccination pour obsolète, ont 
littéralement nui aux débuts du« 
programme vaccinal pédiatrique 

», selon la terminologie officielle.
Le ministre de la santé, Olivier 
Véran, semble avoir mesuré 
la nécessité d’agir. Jeudi 3 
février, il a visité un centre de 
vaccination pour enfants à Saint-

Nazaire (Loire-Atlantique). 
Deux jours auparavant, il animait 
un webinaire à destination de 
médecins généralistes et des 
pédiatres de ville afin de tenter de 
relancer la machine. « Le bénéfice 
individuel est tel chez les enfants 
qu’il faut qu’on aille beaucoup 
plus vite, beaucoup plus fort, 
beaucoup plus loin », plaidait-il. 
Mais n’est-ce pas déjà trop tard ?
Les chiffres, il est vrai, piquent 
les yeux. Selon les données de 
la direction générale de la santé 
(DGS), 241 000 enfants âgés de 5 
à 11 ans avaient reçu une première 
dose de vaccin le 29 janvier, soit 
4 % de la classe d’âge. Parmi 
eux, 93 000, soit moins de 2 %, 
avaient bouclé leur schéma à deux 
doses. A titre de comparaison, 
l’Espagne affiche, dans la même 

catégorie d’âge, un taux de 54 % 
de première dose, le Danemark, 
de 47 %, l’Italie, de 32 %, 
l’Allemagne et la Belgique, de 18 
%, l’Autriche, de 12 %. De l’autre 
côté de l’Atlantique, les experts 
américains se désespèrent et 
tentent de comprendre les raisons 
de leur médiocre… 30 %.
« On a tout fait pour que les 
parents n’y croient pas »
Pour expliquer le retard français, 
certains évoquent une campagne 
tardive, démarrée une semaine 
après la plupart de nos voisins, 
ou les vacances de Noël. Mais 
depuis, on peine à voir le moindre 
signe de rebond. Au contraire, la 
dernière semaine de janvier, sur 
les 56 000 injections pédiatriques 
effectuées, 24 000 seulement 
étaient des premières doses.

Le département d’Etat a 
annoncé imposer des 
restrictions de visas à des 

ressortissants biélorusses accusés 
notamment d’avoir menacé 
l’athlète Krystsina Tsimanouskaïa 
lors des JO de Tokyo, selon le 
monde fr.
Les Etats-Unis poursuivent 
leur politique de sanctions 
contre le régime d’Alexandre 
Loukachenko. Le département 
d’Etat américain a annoncé, jeudi 
3 février dans un communiqué, 
« imposer des restrictions de 
visa » à plusieurs ressortissants 
biélorusses pour « leur implication 
dans de graves activités de 
répression de la dissidence à 
l’étranger », citant notamment 
le cas de l’athlète Krystsina 
Tsimanouskaïa.

La sprinteuse avait été menacée 
d’être rapatriée de force en 
Biélorussie lors des Jeux 
olympiques de Tokyo en 2021, 
après avoir critiqué les instances 
sportives de son pays.
« Nous sommes solidaires avec 
Mme Tsimanouskaïa et tous 
ceux qui ont fait l’expérience 
des tentatives du régime de 
taire les critiques », affirme le 
communiqué du département 
d’Etat, qui ne précise pas les 
identités des personnes visées par 
les sanctions.
La réélection d’Alexandre 
Loukachenko à la présidence 
de la Biélorussie en août 2020 
avait déclenché un mouvement 
de contestation historique dans 
cette ex-république soviétique, 
violemment réprimé par les 

autorités, lesquelles avaient 
procédé à des arrestations 
massives, des liquidations de 
médias et d’ONG.
 « Soutien au peuple biélorusse »
« Les Etats-Unis réaffirment 
leur soutien au peuple biélorusse 
et appellent encore une fois le 
régime de Loukachenko à mettre 
fin à la répression sur les membres 
de la société civile, les médias 
indépendants, l’opposition 
politique, les athlètes, les 
étudiants, les professionnels du 
droit, et autres Biélorusses », 
déclare le département d’Etat.
Krystsina Tsimanouskaïa, 
spécialiste des épreuves du 100 
mètres et du 200 mètres, avait 
affirmé, en août 2021, avoir 
échappé à un rapatriement forcé 
dans son pays, quelques jours 

après avoir ouvertement critiqué 
la Fédération d’athlétisme de son 
pays qui l’avait inscrite pour le 
relais 4 × 400 m des JO de Tokyo 
sans l’en aviser au préalable.
Craignant de se retrouver en prison 
si elle rentrait en Biélorussie, elle 
avait obtenu l’aide du Comité 
international olympique et une 

protection policière alors qu’elle 
se trouvait à l’aéroport de Tokyo-
Haneda.
Krystsina Tsimanouskaïa, 24 ans, 
s’était ensuite réfugiée deux nuits 
à l’ambassade de la Pologne dans 
la capitale japonaise, avant de 
rallier la Pologne, pays qui lui a 
accordé un visa humanitaire.

Ces arrestations surviennent 
deux semaines après la 
disparition de deux autres 

militantes critiques envers les 
fondamentalistes islamistes, selon 
le monde fr.
Les Nations unies (ONU) ont 
publiquement demandé, jeudi 3 
février, aux talibans de fournir 
des informations concernant 
l’arrestation supposée de 
deux militantes féministes en 
Afghanistan. Ces arrestations 
surviennent deux semaines après 
la disparition de deux autres 
militantes critiques envers les 
fondamentalistes islamistes.
La Mission d’assistance des 
Nations unies en Afghanistan 
(Manua) a demandé sur Twitter 

« des informations urgentes » au 
ministère de l’intérieur afghan, « 
à propos des dernières arrestations 
par les talibans de deux nouvelles 
militantes féministes signalées 
ces dernières vingt-quatre heures 
». Les Nations unies « répètent 
leur appel à relâcher toutes les 

militantes féministes “disparues”, 
ainsi que leurs proches », a ajouté 
l’institution.
 « Ces arrestations injustes doivent 
cesser. Si les talibans cherchent la 
reconnaissance du peuple afghan et 
celle du monde, ils doivent respecter 
les droits humains des Afghans – 

particulièrement ceux des femmes 
– y compris la liberté d’expression 
», a tweeté vendredil’émissaire 
des Etats-Unis pour les droits des 
femmes afghanes, Rina Amiri.
La Manua n’a pas révélé le nom 
des deux militantes, mais selon une 
autre opposante jointe par l’Agence 
France-Presse (AFP), il s’agit de 
Zahra Mohammadi et Mursal Ayar.
Adolescentes évincées de nombreux 
collèges et lycées publics
Zahra est « dentiste et travaillait 
dans une clinique. Elle a été arrêtée, 
ainsi que son père », a expliqué cette 
militante en réclamant l’anonymat. 
Mursal a été arrêtée mercredi, 
après qu’un de ses collègues lui a 
demandé de fournir son adresse 
pour qu’il vienne lui verser son 

salaire, a-t-elle ajouté. « C’est 
comme ça qu’elle a été piégée. Les 
talibans l’ont trouvée et l’ont arrêtée 
», a encore détaillé cette militante.
Il y a deux semaines, deux autres 
militantes, Tamana Zaryabi Paryani 
et Parwana Ibrahimkhel, ont 
disparu quelques jours après leur 
participation à une manifestation 
à Kaboul en faveur des droits des 
femmes. La haut-commissaire de 
l’ONU aux droits de l’homme, 
Michelle Bachelet, avait exprimé 
mardi son inquiétude sur leur sort 
et celui de quatre membres de leur 
famille qui ont disparu avec elles. 
Les talibans nient toute implication 
dans leur disparition et disent avoir 
ouvert une enquête.
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Washington accuse Moscou de préparer de fausses vidéos 
pour prétexter une attaque en Ukraine

L’ONU accusée de manque de « vigilance » dans le choix 
de ses prestataires en Syrie

L’économie française a créé près 
de 650 000 emplois en 2021

Ce n’est pas la première 
fois que les Etats-Unis 
évoquent la possibilité 

que la Russie mène une opération 
dite « sous fausse bannière », 
où un pays utilise les marques 
de reconnaissance de l’ennemi 
pour semer la confusion, selon le 
monde fr.
Les États-Unis ont accusé, jeudi 3 
février, le Kremlin de préparer une 
opération visant à laisser penser 
que des forces ukrainiennes ont 
attaqué la Russie. Cela serait 
suffisant pour attiser l’indignation 
contre le gouvernement ukrainien 
et fournir un prétexte à une action 
militaire contre Kiev.
« Nous pensons que la Russie 
pourrait produire une vidéo 
de propagande très violente, 
qui montrerait des cadavres et 
des acteurs jouant le rôle de 
personnes en deuil, ainsi que des 
images de lieux détruits avec des 
équipements militaires ukrainiens 
ou occidentaux », a déclaré 
John Kirby, le porte-parole du 

Pentagone, au cours d’un point de 
presse.
Les Etats-Unis avaient déjà évoqué 
la possibilité que la Russie mène 
une opération dite « sous fausse 
bannière », où un pays utilise les 
marques de reconnaissance de 
l’ennemi pour semer la confusion, 
mais c’est la première fois qu’ils 
parlent de vidéos avec autant 
de précision. « Nous avons des 
informations selon lesquelles les 

Russes veulent probablement 
fabriquer un prétexte pour une 
invasion, ce qui correspond tout 
à fait à leurs façons de faire », a 
déclaré M. Kirby. « Il est probable 
que le gouvernement russe, nous 
le pensons, prépare une fausse 
attaque de soldats ou d’agents 
de renseignement ukrainiens 
contre le territoire russe ou des 
russophones [d’Ukraine] », a-t-il 
ajouté.

Cette fausse attaque donnerait 
à la Russie, qui a massé plus de 
100 000 soldats aux frontières 
de l’Ukraine, un prétexte pour 
envahir le pays. « On a vu ce 
genre d’activités des Russes dans 
le passé et nous pensons qu’il 
est important, quand nous avons 
ce genre d’informations, de les 
rendre publiques », a noté le 
porte-parole. Il a souligné que ce 
genre de tactiques est en général « 
approuvé au plus haut niveau du 
gouvernement russe ».
« Des preuves claires et 
choquantes »
Selon Ned Price, le porte-parole 
du département d’Etat, cette 
vidéo « est l’une des options que 
le gouvernement russe est en train 
de préparer comme prétexte pour 
lancer et potentiellement justifier 
une agression militaire contre 
l’Ukraine ». Les Etats-Unis ne 
savent pas si Moscou a décidé de 
mettre ce plan en œuvre, a précisé 
le porte-parole de la diplomatie 
américaine.

« La Russie a signalé qu’elle 
souhaitait poursuivre les échanges 
diplomatiques pour parvenir à 
une désescalade, mais des actes 
comme celui-ci suggèrent le 
contraire », a-t-il noté.
Interrogé avec insistance sur 
l’absence de preuves à l’appui 
de ses dires, M. Price a expliqué 
que ses informations provenaient 
des services de renseignements, 
sans plus de détail. « Je ne vais 
pas détailler ce qui est en notre 
possession », a-t-il dit. « Je m’en 
remets à votre jugement ».
La ministre britannique des 
Affaires étrangères, Liz Truss, a 
pour sa part qualifié les annonces 
américaines de « preuves claires 
et choquantes de l’agressivité 
injustifiée de la Russie et des 
activités en sous-main (de 
Moscou) pour déstabiliser 
l’Ukraine ». « La seule issue pour 
Moscou est la désescalade, le 
retrait et l’engagement à trouver 
une voie diplomatique », a-t-elle 
tweeté.

Les ONG Human Rights 
Watch et Syrian Legal 
Development Programme 

estiment que les agences des 
Nations unies s’exposent au « 
risque de financer » des acteurs 
impliqués dans de graves 
violations des droits humains, 
selon le monde fr.
Entre 2015 et 2017, les sociétés 
de Tarif Al-Akhras, un parent de 
l’épouse de Bachar Al-Assad, ont 
bénéficié de contrats des Nations 
unies à hauteur de 275 000 
dollars (240 000 euros) alors que 
depuis 2011, l’homme d’affaires 
est sous le coup de sanctions 
de l’Union européenne pour « 
soutien logistique au régime » 
syrien. Entre 2015 et 2020, des 

compagnies de sécurité privée 
aux accointances douteuses, dont 
Al-Shorouk, qui serait affiliée 
à Maher Al-Assad, frère du 
président et commandant d’une 
unité d’élite, ont compté parmi 
les prestataires de services des 
équipes onusiennes en Syrie. 
C’est ce qu’affirment Human 
Rights Watch (HRW) et l’ONG 
Syrian Legal Development 
Programme (SLDP), qui pointent 
d’autres contrats suspects.
Dans un rapport publié fin 
janvier, les deux organisations 
appellent l’ONU a se doter de 
garde-fous plus solides dans le 
processus d’octroi de ses contrats 
en Syrie. « Les principes des 
droits humains ne sont pas assez 

intégrés par les Nations unies 
dans le choix de leurs partenaires 
pour la mise en œuvre de l’aide 
humanitaire », dénonce Sara 
Kayyali, chercheuse sur la 
Syrie pour HRW. Avec le risque 
que « des entités abusives » 
se retrouvent financées par les 
Nations unies.
La Syrie est entrée dans une 
phase « grise », caractérisée par 
l’arrêt de l’essentiel des combats, 
sans qu’aucun des facteurs 
déclencheurs de la guerre n’ait été 
traité, une période de post-conflit 
sans amorce de règlement du 
conflit. Le marasme économique 
en cours – un produit de la guerre, 
que les sanctions occidentales 
et la corruption et l’incurie 

gouvernementale ont aggravé – 
rend la population dépendante 
de l’aide internationale. Cette 

manne aiguise les appétits, à 
commencer par celui du pouvoir, 
dont les caisses sont vides.

L’économie française, 
alimentée par un taux 
de croissance de 7 %, a 

créé près de 650 000 emplois en 
2021, selon l’Insee. Un chiffre 
qui place le niveau de l’emploi à 
1,5 % (près de 300 000 emplois) 
au-dessus du niveau de la fin de 
2019, avant la crise du Covid-19, 
selon le monde fr.
L’emploi renoue avec son niveau 
d’avant-crise. Le secteur privé a 
enregistré 648 200 créations nettes 
de postes sur un an à la fin de 
l’année 2021 (+ 3,3 %), dépassant 
de 1,5 % son niveau d’avant-crise, 
à la fin de 2019, selon l’estimation 
provisoire publiée vendredi 4 

février par l’Institut national 
de la statistique et des études 
économiques (Insee).
Au total, à la fin de décembre 
2021, l’emploi salarié privé 
dépasse de 1,5 % (soit 297 300 
emplois) son niveau d’avant-
crise du Covid-19, à la fin de 
2019. En 2020, sous l’effet de la 
crise sanitaire, quelque 320 000 
emplois avaient été détruits dans 
le secteur privé (soit une baisse 
de 1,6 %), après cinq années de 
hausse successives.
Au dernier trimestre de l’année 
2021, l’emploi du privé a 
augmenté de 0,5 % (+ 106 700), 
comme au trimestre précédent, 

selon l’Insee.
L’emploi intérimaire augmente « 
fortement » au dernier trimestre 
(+ 9,1 %, soit 71 100 emplois) et 
dépasse pour la première fois son 
niveau d’avant-crise. A la fin de 
2021, il se situe 8,2 % au-dessus 
de son niveau de la fin de 2019 
(+ 64 500 emplois). Hors intérim, 
l’emploi salarié dépasse son 
niveau d’avant-crise dans tous les 
secteurs, sauf l’industrie.

Le tertiaire marchand très marqué 
par les restrictions sanitaires
L’emploi industriel (hors intérim) 
augmente de nouveau légèrement 
au quatrième trimestre 2021 (+ 0,2 

%). Il avait cependant baissé de 
1,9 % sur l’ensemble de l’année 
2020 (− 56 200 emplois). A la 
fin de décembre 2021, l’emploi 
industriel demeure ainsi inférieur 
à son niveau d’avant-crise : − 1,2 
% par rapport à la fin de 2019 (− 
38 200 emplois).
Dans le tertiaire marchand hors 
intérim, l’emploi salarié privé 
ralentit de nouveau : + 0,3 % 
seulement (+ 30 800). L’emploi de 
ce secteur a été très marqué par les 
mesures de restrictions sanitaires, 
baissant notamment de 2,6 % 
sur l’ensemble de l’année 2020 
(soit − 298 700 emplois). Mais 
il a fortement rebondi en 2021, 

augmentant au total sur l’année de 
4 % (+ 453 100 emplois). A la fin 
de décembre 2021, l’emploi dans 
ce secteur dépasse son niveau de 
la fin de 2019 de 1,3 % (soit + 154 
300 emplois).
Dans la construction, l’emploi 
salarié privé (hors intérim) se 
stabilise au quatrième trimestre 
2021 (0 %). Il demeure largement 
inférieur à son niveau d’avant-
crise : + 4,5 %.
Enfin, l’emploi salarié privé dans 
le tertiaire non marchand baisse 
légèrement au quatrième trimestre 
(− 0,2 %). Il dépasse de 2 % son 
niveau de la fin de 2019 (soit + 49 
900).
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MANCHESTER UNITED : 
 Cristiano Ronaldo, un an et puis s’en va ?

Selon les informations elon les informations 
de ESPN, Cristiano de ESPN, Cristiano 
Ronaldo attend de Ronaldo attend de 

connaître le nom du prochain connaître le nom du prochain 
entraîneur avant de statuer entraîneur avant de statuer 
sur son avenir.sur son avenir.
Un retour contrasté. Douze Un retour contrasté. Douze 
ans après son départ pour ans après son départ pour 
le Real Madrid, Cristiano le Real Madrid, Cristiano 
Ronaldo a retrouvé Ronaldo a retrouvé 
Manchester United l’été Manchester United l’été 
dernier avec un contrat qui dernier avec un contrat qui 
court jusqu’en 2023, plus court jusqu’en 2023, plus 
une année en option. Mais une année en option. Mais 
ira-t-il au bout ? Les débuts ira-t-il au bout ? Les débuts 
ont été idéals mais, depuis, ont été idéals mais, depuis, 
CR7 déchante.CR7 déchante.

Ronaldo aura 37 ans ce Ronaldo aura 37 ans ce 
samedisamedi

Et pour cause : Manchester Et pour cause : Manchester 
va mal, malgré une actuelle va mal, malgré une actuelle 
quatrième place en Premier quatrième place en Premier 
League. Et si le Portugais League. Et si le Portugais 
a longtemps été l’arbre qui a longtemps été l’arbre qui 
cache la forêt, lui aussi cache la forêt, lui aussi 
semble accuser le coup sur semble accuser le coup sur 
les derniers matchs. À 36 les derniers matchs. À 36 
ans, cela reste toutefois ans, cela reste toutefois 
compréhensible.compréhensible.
Ce samedi, CR7 soufflera sa Ce samedi, CR7 soufflera sa 
37e bougie. Et, forcément, 37e bougie. Et, forcément, 
la question de son avenir se la question de son avenir se 
pose, lui qui n’a pas signé pose, lui qui n’a pas signé 
pour vivre une saison galère. pour vivre une saison galère. 

En tout cas, il ne semble En tout cas, il ne semble 
pas avoir envie d’en revivre pas avoir envie d’en revivre 
une similaire puisque, selon une similaire puisque, selon 
ESPN, le meilleur buteur ESPN, le meilleur buteur 
de l’histoire des sélections de l’histoire des sélections 
nationales s’ interroge.nationales s’interroge.
Rangnick devrait devenir Rangnick devrait devenir 

DSDS
D’après nos confrères, D’après nos confrères, 
Ronaldo attend de savoir qui Ronaldo attend de savoir qui 

sera le prochain entraîneur sera le prochain entraîneur 
de Manchester United pour de Manchester United pour 
l’exercice 2022-2023 avant l’exercice 2022-2023 avant 
de prendre une décision sur de prendre une décision sur 
son avenir. Ralf Rangnick, son avenir. Ralf Rangnick, 
à priori là pour un intérim à priori là pour un intérim 
d’un an, ne devrait pas être d’un an, ne devrait pas être 
conservé à ce poste.conservé à ce poste.
Reste évidemment à savoir si Reste évidemment à savoir si 
l’entraîneur choisi voudra lui l’entraîneur choisi voudra lui 

aussi de CR7. On voit mal aussi de CR7. On voit mal 
un coach vouloir se passer un coach vouloir se passer 
d’un quintuple Ballon d’Or, d’un quintuple Ballon d’Or, 
mais tout est possible dans mais tout est possible dans 
le football. Et si cela devait le football. Et si cela devait 
arriver, que ferait Ronaldo arriver, que ferait Ronaldo 
de la suite de sa carrière ?de la suite de sa carrière ?
Une retraite possible ?Une retraite possible ?
À 37 ans, il aura du mal à À 37 ans, il aura du mal à 
trouver un challenge à sa trouver un challenge à sa 

hauteur. Des championnats hauteur. Des championnats 
exotiques s’ouvriront à exotiques s’ouvriront à 
lui, tout comme un retour lui, tout comme un retour 
au pays, et Ronaldo devra au pays, et Ronaldo devra 
absolument garder la forme absolument garder la forme 
dans l’optique du Mondial dans l’optique du Mondial 
2022, programmé en hiver, à 2022, programmé en hiver, à 
condition que le Portugal se condition que le Portugal se 
qualifie. Un avenir bien flou, qualifie. Un avenir bien flou, 
donc…donc…

Samedi 05 Février 2022

La première partie de a première partie de 
la 17e journée du la 17e journée du 
championnat de Ligue championnat de Ligue 

1 de football, prévue samedi, 1 de football, prévue samedi, 
sera favorable au leader le CR sera favorable au leader le CR 
Belouizdad et à son dauphin Belouizdad et à son dauphin 
la JS Saoura, qui évolueront la JS Saoura, qui évolueront 
à priori sur du velours à à priori sur du velours à 
domicile respectivement face domicile respectivement face 
à la lanterne rouge le WA à la lanterne rouge le WA 
Tlemcen et au RC Arbaâ.Tlemcen et au RC Arbaâ.
Battu lors de la précédente Battu lors de la précédente 
journée en déplacement au NC journée en déplacement au NC 
Magra (1-0), le Chabab (1e, 33 Magra (1-0), le Chabab (1e, 33 
pts) doit impérativement réagir pts) doit impérativement réagir 
à la maison, pour préserver sa à la maison, pour préserver sa 
position en tête du classement. position en tête du classement. 
L’entraîneur brésilien du CRB L’entraîneur brésilien du CRB 
Marcos Paqueta pourra de Marcos Paqueta pourra de 
nouveau coacher son équipe nouveau coacher son équipe 
sur le banc, après s’être guéri sur le banc, après s’être guéri 
d’une infection au Covid-19.d’une infection au Covid-19.
Le WAT (18e, 9 pts), qui a Le WAT (18e, 9 pts), qui a 
renoué avec la victoire, en renoué avec la victoire, en 
l’emportant samedi à domicile l’emportant samedi à domicile 
face au MC Oran (1-0) après face au MC Oran (1-0) après 
15 matchs de disette, aura à 15 matchs de disette, aura à 
cœur de créer la sensation au cœur de créer la sensation au 
stade du 20-août 1955, même stade du 20-août 1955, même 
si sa mission s’annonce d’ores si sa mission s’annonce d’ores 
et déjà difficile.et déjà difficile.
La JS Saoura (2e, 31 pts), qui La JS Saoura (2e, 31 pts), qui 

reste sur un précieux succès à reste sur un précieux succès à 
Alger face au NA Husseïn-Dey Alger face au NA Husseïn-Dey 
(2-1), aura une belle occasion (2-1), aura une belle occasion 
de confirmer sa suprématie à de confirmer sa suprématie à 
Béchar, en accueillant le RC Béchar, en accueillant le RC 
Arbaâ (10e, 20 pts).Arbaâ (10e, 20 pts).
Les joueurs de l’entraîneur Les joueurs de l’entraîneur 
tunisien Kaïs Yaâkoubi tunisien Kaïs Yaâkoubi 
devront tout de même  rester devront tout de même  rester 
vigilants devant une équipe vigilants devant une équipe 
qui se trouve en pleine qui se trouve en pleine 
confiance, après avoir aligné confiance, après avoir aligné 
deux victoires de rang.deux victoires de rang.
De son côté, le MC Alger (5e, De son côté, le MC Alger (5e, 
27 pts), surpris à domicile le 27 pts), surpris à domicile le 
week-end dernier à domicile week-end dernier à domicile 
face à l’ASO Chlef (1-2), face à l’ASO Chlef (1-2), 
abordera son déplacement à abordera son déplacement à 
Oran pour défier le MCO (13e, Oran pour défier le MCO (13e, 
15 pts), avec la ferme intention 15 pts), avec la ferme intention 
de se racheter et chasser le de se racheter et chasser le 
doute.doute.
La formation oranaise, La formation oranaise, 
retombée dans ses travers retombée dans ses travers 
en concédant un revers à en concédant un revers à 
Tlemcen, n’a plus droit à Tlemcen, n’a plus droit à 
l’erreur, d’autant qu’elle reste l’erreur, d’autant qu’elle reste 
sérieusement menacée par le sérieusement menacée par le 
spectre de la relégation.spectre de la relégation.
La formation phare des La formation phare des 
«Zibans» l’US Biskra (8e, 25 «Zibans» l’US Biskra (8e, 25 
pts), dont les derniers résultats pts), dont les derniers résultats 

sont irréguliers, recevra le sont irréguliers, recevra le 
NAHD (14e, 14 pts), dans NAHD (14e, 14 pts), dans 
une mission qui reste dans une mission qui reste dans 
les cordes des joueurs de les cordes des joueurs de 
l’entraîneur Youcef Bouzidi.l’entraîneur Youcef Bouzidi.
Rien ne va plus chez le Nasria, Rien ne va plus chez le Nasria, 
qui reste sur une mauvaise qui reste sur une mauvaise 
série de trois défaites de suite, série de trois défaites de suite, 
enfonçant un peu plus le club enfonçant un peu plus le club 
algérois dans les profondeurs algérois dans les profondeurs 
du classement. Une réaction du classement. Une réaction 
à Biskra est plus que à Biskra est plus que 
souhaitable pour les «Sang et souhaitable pour les «Sang et 
Or» qui pourront se retrouver Or» qui pourront se retrouver 
relégables au terme de cette relégables au terme de cette 

journée.journée.
Concurrents directs du NAHD Concurrents directs du NAHD 
pour le maintien, le RC pour le maintien, le RC 
Relizane et le HB Chelghoum-Relizane et le HB Chelghoum-
Laïd, logés ensemble à la Laïd, logés ensemble à la 
16 position avec 13 points 16 position avec 13 points 
chacun, auront l’avantage de chacun, auront l’avantage de 
jouer dans leur jardin, face jouer dans leur jardin, face 
respectivement au NC Magra respectivement au NC Magra 
(12e, 16 pts) et à l’Olympique (12e, 16 pts) et à l’Olympique 
Médéa (14e, 14 pts).Médéa (14e, 14 pts).
Le NCM, qui s’est donné un Le NCM, qui s’est donné un 
peu d’air grâce à son succès peu d’air grâce à son succès 
face au CRB, se déplacera en face au CRB, se déplacera en 
conquérant à Relizane pour conquérant à Relizane pour 
défier une équipe du RCR, qui défier une équipe du RCR, qui 

reste sur deux défaites de rang reste sur deux défaites de rang 
à l’extérieur. L’OM, quant à à l’extérieur. L’OM, quant à 
lui, détient un triste record lui, détient un triste record 
cette saison, puisqu’elle reste cette saison, puisqu’elle reste 
sur une série noire de neuf sur une série noire de neuf 
défaites de suite.défaites de suite.
Cette 17e journée se poursuivra Cette 17e journée se poursuivra 
lundi avec deux matchs au lundi avec deux matchs au 
programme : ASO Chlef - CS programme : ASO Chlef - CS 
Constantine (17h00), et USM Constantine (17h00), et USM 
Alger - ES Sétif (18h00), Alger - ES Sétif (18h00), 
alors que JS Kabylie- Paradou alors que JS Kabylie- Paradou 
AC a été reporté à une date AC a été reporté à une date 
ultérieure, en raison de ultérieure, en raison de 
l’engagement des «Canaris» l’engagement des «Canaris» 
en Coupe de la Confédération.en Coupe de la Confédération.

LIGUE 1 (17E J):

Favorable au leader et à son dauphin BARÇA : 
Dembélé convoqué face à l’Atlético de Madrid ?

Selon les informations elon les informations 
du quotidien AS, du quotidien AS, 
Xavi aurait réussi Xavi aurait réussi 

à convaincre sa direction à convaincre sa direction 
de réintégrer Ousmane de réintégrer Ousmane 
Dembélé au groupe du FC Dembélé au groupe du FC 
Barcelone.Barcelone.
Trois semaines plus tard, Trois semaines plus tard, 
le retour ? Écarté par le FC le retour ? Écarté par le FC 
Barcelone depuis la demi-Barcelone depuis la demi-
finale de la Supercoupe finale de la Supercoupe 
d’Espagne perdue face au d’Espagne perdue face au 
Real Madrid le 12 janvier Real Madrid le 12 janvier 
(2-3 a.p.) en raison de son (2-3 a.p.) en raison de son 
refus de prolonger son refus de prolonger son 
contrat, qui prendra fin en contrat, qui prendra fin en 
juin, Ousmane Dembélé juin, Ousmane Dembélé 
peut s’attendre à de bonnes peut s’attendre à de bonnes 
nouvelles.nouvelles.
Xavi a convaincu LaportaXavi a convaincu Laporta
Selon le quotidien espagnol Selon le quotidien espagnol 
AS, son entraîneur Xavi AS, son entraîneur Xavi 
aurait pris la décision de le aurait pris la décision de le 
réintégrer dans le groupe réintégrer dans le groupe 
blaugrana pour la réception blaugrana pour la réception 
de l’Atlético de Madrid, de l’Atlético de Madrid, 
dimanche au Camp Nou dimanche au Camp Nou 

(16h15) ! Le Français a (16h15) ! Le Français a 
pourtant été poussé vers pourtant été poussé vers 
la sortie lors du mercato la sortie lors du mercato 
hivernal, et invité à se trouver hivernal, et invité à se trouver 
un nouveau club. Mais sans un nouveau club. Mais sans 
succès.succès.
Face à cette impasse, Xavi a Face à cette impasse, Xavi a 
dû faire un choix : réintégrer dû faire un choix : réintégrer 
Dembélé, ou le laisser en Dembélé, ou le laisser en 
tribunes jusqu’au terme de la tribunes jusqu’au terme de la 
saison. Et l’ intérêt sportif a saison. Et l’intérêt sportif a 
primé. Toujours d’après AS, primé. Toujours d’après AS, 
le technicien catalan a ainsi le technicien catalan a ainsi 
profité d’une réunion avec profité d’une réunion avec 
ses dirigeants pour aborder ses dirigeants pour aborder 
le cas de l’ancien Rennais, le cas de l’ancien Rennais, 
et il a reçu la bénédiction et il a reçu la bénédiction 
de l’état-major pour le de l’état-major pour le 
convoquer à nouveau.convoquer à nouveau.
Xavi compte sur DembéléXavi compte sur Dembélé
Il faut dire que le président Il faut dire que le président 
Joan Laporta n’a jamais Joan Laporta n’a jamais 
caché que Xavi aurait le caché que Xavi aurait le 
dernier mot, et ce dernier dernier mot, et ce dernier 
compte sur Dembélé, dont il compte sur Dembélé, dont il 
apprécie le profil percutant. apprécie le profil percutant. 
L’entraîneur a donc jugé L’entraîneur a donc jugé 

qu’ il serait contre-productif, qu’il serait contre-productif, 
d’un point de vue sportif, d’un point de vue sportif, 
de placer le Français en de placer le Français en 
tribunes. Et cela donnerait tribunes. Et cela donnerait 
également une mauvaise également une mauvaise 
image du Barça.image du Barça.
À priori, Dembélé devrait À priori, Dembélé devrait 

donc bien effectuer son donc bien effectuer son 
retour face aux Colchoneros retour face aux Colchoneros 
ce dimanche. Et les ce dimanche. Et les 
Blaugrana auront besoin du Blaugrana auront besoin du 
champion du monde pour champion du monde pour 
trouver la faille dans la trouver la faille dans la 
très imperméable défense très imperméable défense 

madrilène. Cinquième à madrilène. Cinquième à 
un point de son adversaire un point de son adversaire 
dominical, le Barça a une dominical, le Barça a une 
occasion en or de passer occasion en or de passer 
devant et d’oublier sa devant et d’oublier sa 
première partie de saison première partie de saison 
délicate.délicate.

Une réunion de travail ne réunion de travail 
s’est tenue, jeudi au s’est tenue, jeudi au 
siège de la wilaya siège de la wilaya 

de Blida pour discuter de de Blida pour discuter de 
plusieurs points relatifs à la plusieurs points relatifs à la 
préparation du match Algérie-préparation du match Algérie-
Cameroun (retour), prévu en Cameroun (retour), prévu en 
mars prochain, pour le compte mars prochain, pour le compte 
des barrages des éliminatoires des barrages des éliminatoires 
de la Coupe du Monde de de la Coupe du Monde de 
la FIFA (Qatar 2022), a la FIFA (Qatar 2022), a 
indiqué un communiqué de indiqué un communiqué de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF) sur son site football (FAF) sur son site 
officiel.officiel.
Présidée par le wali de Blida, Présidée par le wali de Blida, 
Kamel Nouicer, la séance de la Kamel Nouicer, la séance de la 
travail a regroupé aussi le chef travail a regroupé aussi le chef 
de cabinet du Ministère de la de cabinet du Ministère de la 
jeunesse et des sports (MJS), jeunesse et des sports (MJS), 
Raouf Khalef, le président de Raouf Khalef, le président de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF), Amara Charaf-football (FAF), Amara Charaf-
eddine, ainsi que les membres eddine, ainsi que les membres 
de l’exécutif de la wilaya de de l’exécutif de la wilaya de 
Blida.Blida.
« Cette réunion se voulait « Cette réunion se voulait 
également une séance de également une séance de 
coordination entre toutes coordination entre toutes 

les parties prenantes pour la les parties prenantes pour la 
réussite de cet événement réussite de cet événement 
très important pour les Verts très important pour les Verts 
dans leur quête de composter dans leur quête de composter 
leur billet pour le prochain leur billet pour le prochain 
Mondial au Qatar», a ajouté le Mondial au Qatar», a ajouté le 
communiqué.communiqué.
A l’ issue de cette réunion, A l’issue de cette réunion, 
une délégation, emmenée par une délégation, emmenée par 
le wali et le président de la le wali et le président de la 
FAF, s’est déplacée au stade FAF, s’est déplacée au stade 
du Chahid Mustapha Tchaker du Chahid Mustapha Tchaker 
de Blida pour une visite de Blida pour une visite 
d’ inspection afin de s’enquérir d’inspection afin de s’enquérir 
de l’état d’avancement des de l’état d’avancement des 
préparatifs et de quelques préparatifs et de quelques 
travaux, notamment la mise travaux, notamment la mise 
en place de la technologie de en place de la technologie de 
la VAR (Assistance vidéo à la VAR (Assistance vidéo à 
l’arbitrage) et de la situation l’arbitrage) et de la situation 
de la pelouse, entre autres.de la pelouse, entre autres.
Il est à rappeler que faisant Il est à rappeler que faisant 
suite à la décision de la CAF suite à la décision de la CAF 
d’ introduire la technologie d’introduire la technologie 
lors des matchs barrages lors des matchs barrages 
qualificatifs pour la Coupe du qualificatifs pour la Coupe du 
Monde de la FIFA (Qatar 2022), Monde de la FIFA (Qatar 2022), 
du mois de mars prochain, du mois de mars prochain, 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 

football (FAF) dotera le stade football (FAF) dotera le stade 
Tchaker de la technologie de Tchaker de la technologie de 
la VAR et a chargé le vice-la VAR et a chargé le vice-
président de la Commission président de la Commission 
fédérale d’arbitrage (CFA), fédérale d’arbitrage (CFA), 
Dr. Mohamed Bichari, de Dr. Mohamed Bichari, de 
piloter l’opération en étroite piloter l’opération en étroite 
collaboration avec les collaboration avec les 
autorités de la wilaya de Blida, autorités de la wilaya de Blida, 
le directeur de la Jeunesse et le directeur de la Jeunesse et 

des sports de cette wilaya ainsi des sports de cette wilaya ainsi 
que la direction de l’OPOW que la direction de l’OPOW 
Mustapha Tchaker et l’ENTV.Mustapha Tchaker et l’ENTV.
A cet égard, des aménagements A cet égard, des aménagements 
ont été entrepris pour ont été entrepris pour 
l’ installation de la VAR et l’installation de la VAR et 
une équipe de la télévision une équipe de la télévision 
algérienne, conduite par le algérienne, conduite par le 
réalisateur Yazid Belkout, réalisateur Yazid Belkout, 
s’attèle à procéder aux s’attèle à procéder aux 

derniers réglages, précise la derniers réglages, précise la 
même source.même source.
Les matchs barrages des Les matchs barrages des 
éliminatoires de la Coupe du éliminatoires de la Coupe du 
Monde de la FIFA, sont fixés Monde de la FIFA, sont fixés 
entre 23 et 29 mars prochain et entre 23 et 29 mars prochain et 
désigneront les cinq sélections désigneront les cinq sélections 
africaines qui auront l’honneur africaines qui auront l’honneur 
de représenter le continent aux de représenter le continent aux 
joutes de Qatar-2022.joutes de Qatar-2022.

ALGÉRIE-CAMEROUN:

Plusieurs points relatifs à la préparation du 
match passés en revue
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Quotidien indépendant d’informations générales times

MANCHESTER UNITED : 
 Cristiano Ronaldo, un an et puis s’en va ?

Selon les informations elon les informations 
de ESPN, Cristiano de ESPN, Cristiano 
Ronaldo attend de Ronaldo attend de 

connaître le nom du prochain connaître le nom du prochain 
entraîneur avant de statuer entraîneur avant de statuer 
sur son avenir.sur son avenir.
Un retour contrasté. Douze Un retour contrasté. Douze 
ans après son départ pour ans après son départ pour 
le Real Madrid, Cristiano le Real Madrid, Cristiano 
Ronaldo a retrouvé Ronaldo a retrouvé 
Manchester United l’été Manchester United l’été 
dernier avec un contrat qui dernier avec un contrat qui 
court jusqu’en 2023, plus court jusqu’en 2023, plus 
une année en option. Mais une année en option. Mais 
ira-t-il au bout ? Les débuts ira-t-il au bout ? Les débuts 
ont été idéals mais, depuis, ont été idéals mais, depuis, 
CR7 déchante.CR7 déchante.

Ronaldo aura 37 ans ce Ronaldo aura 37 ans ce 
samedisamedi

Et pour cause : Manchester Et pour cause : Manchester 
va mal, malgré une actuelle va mal, malgré une actuelle 
quatrième place en Premier quatrième place en Premier 
League. Et si le Portugais League. Et si le Portugais 
a longtemps été l’arbre qui a longtemps été l’arbre qui 
cache la forêt, lui aussi cache la forêt, lui aussi 
semble accuser le coup sur semble accuser le coup sur 
les derniers matchs. À 36 les derniers matchs. À 36 
ans, cela reste toutefois ans, cela reste toutefois 
compréhensible.compréhensible.
Ce samedi, CR7 soufflera sa Ce samedi, CR7 soufflera sa 
37e bougie. Et, forcément, 37e bougie. Et, forcément, 
la question de son avenir se la question de son avenir se 
pose, lui qui n’a pas signé pose, lui qui n’a pas signé 
pour vivre une saison galère. pour vivre une saison galère. 

En tout cas, il ne semble En tout cas, il ne semble 
pas avoir envie d’en revivre pas avoir envie d’en revivre 
une similaire puisque, selon une similaire puisque, selon 
ESPN, le meilleur buteur ESPN, le meilleur buteur 
de l’histoire des sélections de l’histoire des sélections 
nationales s’ interroge.nationales s’interroge.
Rangnick devrait devenir Rangnick devrait devenir 

DSDS
D’après nos confrères, D’après nos confrères, 
Ronaldo attend de savoir qui Ronaldo attend de savoir qui 

sera le prochain entraîneur sera le prochain entraîneur 
de Manchester United pour de Manchester United pour 
l’exercice 2022-2023 avant l’exercice 2022-2023 avant 
de prendre une décision sur de prendre une décision sur 
son avenir. Ralf Rangnick, son avenir. Ralf Rangnick, 
à priori là pour un intérim à priori là pour un intérim 
d’un an, ne devrait pas être d’un an, ne devrait pas être 
conservé à ce poste.conservé à ce poste.
Reste évidemment à savoir si Reste évidemment à savoir si 
l’entraîneur choisi voudra lui l’entraîneur choisi voudra lui 

aussi de CR7. On voit mal aussi de CR7. On voit mal 
un coach vouloir se passer un coach vouloir se passer 
d’un quintuple Ballon d’Or, d’un quintuple Ballon d’Or, 
mais tout est possible dans mais tout est possible dans 
le football. Et si cela devait le football. Et si cela devait 
arriver, que ferait Ronaldo arriver, que ferait Ronaldo 
de la suite de sa carrière ?de la suite de sa carrière ?
Une retraite possible ?Une retraite possible ?
À 37 ans, il aura du mal à À 37 ans, il aura du mal à 
trouver un challenge à sa trouver un challenge à sa 

hauteur. Des championnats hauteur. Des championnats 
exotiques s’ouvriront à exotiques s’ouvriront à 
lui, tout comme un retour lui, tout comme un retour 
au pays, et Ronaldo devra au pays, et Ronaldo devra 
absolument garder la forme absolument garder la forme 
dans l’optique du Mondial dans l’optique du Mondial 
2022, programmé en hiver, à 2022, programmé en hiver, à 
condition que le Portugal se condition que le Portugal se 
qualifie. Un avenir bien flou, qualifie. Un avenir bien flou, 
donc…donc…

Samedi 05 Février 2022

La première partie de a première partie de 
la 17e journée du la 17e journée du 
championnat de Ligue championnat de Ligue 

1 de football, prévue samedi, 1 de football, prévue samedi, 
sera favorable au leader le CR sera favorable au leader le CR 
Belouizdad et à son dauphin Belouizdad et à son dauphin 
la JS Saoura, qui évolueront la JS Saoura, qui évolueront 
à priori sur du velours à à priori sur du velours à 
domicile respectivement face domicile respectivement face 
à la lanterne rouge le WA à la lanterne rouge le WA 
Tlemcen et au RC Arbaâ.Tlemcen et au RC Arbaâ.
Battu lors de la précédente Battu lors de la précédente 
journée en déplacement au NC journée en déplacement au NC 
Magra (1-0), le Chabab (1e, 33 Magra (1-0), le Chabab (1e, 33 
pts) doit impérativement réagir pts) doit impérativement réagir 
à la maison, pour préserver sa à la maison, pour préserver sa 
position en tête du classement. position en tête du classement. 
L’entraîneur brésilien du CRB L’entraîneur brésilien du CRB 
Marcos Paqueta pourra de Marcos Paqueta pourra de 
nouveau coacher son équipe nouveau coacher son équipe 
sur le banc, après s’être guéri sur le banc, après s’être guéri 
d’une infection au Covid-19.d’une infection au Covid-19.
Le WAT (18e, 9 pts), qui a Le WAT (18e, 9 pts), qui a 
renoué avec la victoire, en renoué avec la victoire, en 
l’emportant samedi à domicile l’emportant samedi à domicile 
face au MC Oran (1-0) après face au MC Oran (1-0) après 
15 matchs de disette, aura à 15 matchs de disette, aura à 
cœur de créer la sensation au cœur de créer la sensation au 
stade du 20-août 1955, même stade du 20-août 1955, même 
si sa mission s’annonce d’ores si sa mission s’annonce d’ores 
et déjà difficile.et déjà difficile.
La JS Saoura (2e, 31 pts), qui La JS Saoura (2e, 31 pts), qui 

reste sur un précieux succès à reste sur un précieux succès à 
Alger face au NA Husseïn-Dey Alger face au NA Husseïn-Dey 
(2-1), aura une belle occasion (2-1), aura une belle occasion 
de confirmer sa suprématie à de confirmer sa suprématie à 
Béchar, en accueillant le RC Béchar, en accueillant le RC 
Arbaâ (10e, 20 pts).Arbaâ (10e, 20 pts).
Les joueurs de l’entraîneur Les joueurs de l’entraîneur 
tunisien Kaïs Yaâkoubi tunisien Kaïs Yaâkoubi 
devront tout de même  rester devront tout de même  rester 
vigilants devant une équipe vigilants devant une équipe 
qui se trouve en pleine qui se trouve en pleine 
confiance, après avoir aligné confiance, après avoir aligné 
deux victoires de rang.deux victoires de rang.
De son côté, le MC Alger (5e, De son côté, le MC Alger (5e, 
27 pts), surpris à domicile le 27 pts), surpris à domicile le 
week-end dernier à domicile week-end dernier à domicile 
face à l’ASO Chlef (1-2), face à l’ASO Chlef (1-2), 
abordera son déplacement à abordera son déplacement à 
Oran pour défier le MCO (13e, Oran pour défier le MCO (13e, 
15 pts), avec la ferme intention 15 pts), avec la ferme intention 
de se racheter et chasser le de se racheter et chasser le 
doute.doute.
La formation oranaise, La formation oranaise, 
retombée dans ses travers retombée dans ses travers 
en concédant un revers à en concédant un revers à 
Tlemcen, n’a plus droit à Tlemcen, n’a plus droit à 
l’erreur, d’autant qu’elle reste l’erreur, d’autant qu’elle reste 
sérieusement menacée par le sérieusement menacée par le 
spectre de la relégation.spectre de la relégation.
La formation phare des La formation phare des 
«Zibans» l’US Biskra (8e, 25 «Zibans» l’US Biskra (8e, 25 
pts), dont les derniers résultats pts), dont les derniers résultats 

sont irréguliers, recevra le sont irréguliers, recevra le 
NAHD (14e, 14 pts), dans NAHD (14e, 14 pts), dans 
une mission qui reste dans une mission qui reste dans 
les cordes des joueurs de les cordes des joueurs de 
l’entraîneur Youcef Bouzidi.l’entraîneur Youcef Bouzidi.
Rien ne va plus chez le Nasria, Rien ne va plus chez le Nasria, 
qui reste sur une mauvaise qui reste sur une mauvaise 
série de trois défaites de suite, série de trois défaites de suite, 
enfonçant un peu plus le club enfonçant un peu plus le club 
algérois dans les profondeurs algérois dans les profondeurs 
du classement. Une réaction du classement. Une réaction 
à Biskra est plus que à Biskra est plus que 
souhaitable pour les «Sang et souhaitable pour les «Sang et 
Or» qui pourront se retrouver Or» qui pourront se retrouver 
relégables au terme de cette relégables au terme de cette 

journée.journée.
Concurrents directs du NAHD Concurrents directs du NAHD 
pour le maintien, le RC pour le maintien, le RC 
Relizane et le HB Chelghoum-Relizane et le HB Chelghoum-
Laïd, logés ensemble à la Laïd, logés ensemble à la 
16 position avec 13 points 16 position avec 13 points 
chacun, auront l’avantage de chacun, auront l’avantage de 
jouer dans leur jardin, face jouer dans leur jardin, face 
respectivement au NC Magra respectivement au NC Magra 
(12e, 16 pts) et à l’Olympique (12e, 16 pts) et à l’Olympique 
Médéa (14e, 14 pts).Médéa (14e, 14 pts).
Le NCM, qui s’est donné un Le NCM, qui s’est donné un 
peu d’air grâce à son succès peu d’air grâce à son succès 
face au CRB, se déplacera en face au CRB, se déplacera en 
conquérant à Relizane pour conquérant à Relizane pour 
défier une équipe du RCR, qui défier une équipe du RCR, qui 

reste sur deux défaites de rang reste sur deux défaites de rang 
à l’extérieur. L’OM, quant à à l’extérieur. L’OM, quant à 
lui, détient un triste record lui, détient un triste record 
cette saison, puisqu’elle reste cette saison, puisqu’elle reste 
sur une série noire de neuf sur une série noire de neuf 
défaites de suite.défaites de suite.
Cette 17e journée se poursuivra Cette 17e journée se poursuivra 
lundi avec deux matchs au lundi avec deux matchs au 
programme : ASO Chlef - CS programme : ASO Chlef - CS 
Constantine (17h00), et USM Constantine (17h00), et USM 
Alger - ES Sétif (18h00), Alger - ES Sétif (18h00), 
alors que JS Kabylie- Paradou alors que JS Kabylie- Paradou 
AC a été reporté à une date AC a été reporté à une date 
ultérieure, en raison de ultérieure, en raison de 
l’engagement des «Canaris» l’engagement des «Canaris» 
en Coupe de la Confédération.en Coupe de la Confédération.

LIGUE 1 (17E J):

Favorable au leader et à son dauphin BARÇA : 
Dembélé convoqué face à l’Atlético de Madrid ?

Selon les informations elon les informations 
du quotidien AS, du quotidien AS, 
Xavi aurait réussi Xavi aurait réussi 

à convaincre sa direction à convaincre sa direction 
de réintégrer Ousmane de réintégrer Ousmane 
Dembélé au groupe du FC Dembélé au groupe du FC 
Barcelone.Barcelone.
Trois semaines plus tard, Trois semaines plus tard, 
le retour ? Écarté par le FC le retour ? Écarté par le FC 
Barcelone depuis la demi-Barcelone depuis la demi-
finale de la Supercoupe finale de la Supercoupe 
d’Espagne perdue face au d’Espagne perdue face au 
Real Madrid le 12 janvier Real Madrid le 12 janvier 
(2-3 a.p.) en raison de son (2-3 a.p.) en raison de son 
refus de prolonger son refus de prolonger son 
contrat, qui prendra fin en contrat, qui prendra fin en 
juin, Ousmane Dembélé juin, Ousmane Dembélé 
peut s’attendre à de bonnes peut s’attendre à de bonnes 
nouvelles.nouvelles.
Xavi a convaincu LaportaXavi a convaincu Laporta
Selon le quotidien espagnol Selon le quotidien espagnol 
AS, son entraîneur Xavi AS, son entraîneur Xavi 
aurait pris la décision de le aurait pris la décision de le 
réintégrer dans le groupe réintégrer dans le groupe 
blaugrana pour la réception blaugrana pour la réception 
de l’Atlético de Madrid, de l’Atlético de Madrid, 
dimanche au Camp Nou dimanche au Camp Nou 

(16h15) ! Le Français a (16h15) ! Le Français a 
pourtant été poussé vers pourtant été poussé vers 
la sortie lors du mercato la sortie lors du mercato 
hivernal, et invité à se trouver hivernal, et invité à se trouver 
un nouveau club. Mais sans un nouveau club. Mais sans 
succès.succès.
Face à cette impasse, Xavi a Face à cette impasse, Xavi a 
dû faire un choix : réintégrer dû faire un choix : réintégrer 
Dembélé, ou le laisser en Dembélé, ou le laisser en 
tribunes jusqu’au terme de la tribunes jusqu’au terme de la 
saison. Et l’ intérêt sportif a saison. Et l’intérêt sportif a 
primé. Toujours d’après AS, primé. Toujours d’après AS, 
le technicien catalan a ainsi le technicien catalan a ainsi 
profité d’une réunion avec profité d’une réunion avec 
ses dirigeants pour aborder ses dirigeants pour aborder 
le cas de l’ancien Rennais, le cas de l’ancien Rennais, 
et il a reçu la bénédiction et il a reçu la bénédiction 
de l’état-major pour le de l’état-major pour le 
convoquer à nouveau.convoquer à nouveau.
Xavi compte sur DembéléXavi compte sur Dembélé
Il faut dire que le président Il faut dire que le président 
Joan Laporta n’a jamais Joan Laporta n’a jamais 
caché que Xavi aurait le caché que Xavi aurait le 
dernier mot, et ce dernier dernier mot, et ce dernier 
compte sur Dembélé, dont il compte sur Dembélé, dont il 
apprécie le profil percutant. apprécie le profil percutant. 
L’entraîneur a donc jugé L’entraîneur a donc jugé 

qu’ il serait contre-productif, qu’il serait contre-productif, 
d’un point de vue sportif, d’un point de vue sportif, 
de placer le Français en de placer le Français en 
tribunes. Et cela donnerait tribunes. Et cela donnerait 
également une mauvaise également une mauvaise 
image du Barça.image du Barça.
À priori, Dembélé devrait À priori, Dembélé devrait 

donc bien effectuer son donc bien effectuer son 
retour face aux Colchoneros retour face aux Colchoneros 
ce dimanche. Et les ce dimanche. Et les 
Blaugrana auront besoin du Blaugrana auront besoin du 
champion du monde pour champion du monde pour 
trouver la faille dans la trouver la faille dans la 
très imperméable défense très imperméable défense 

madrilène. Cinquième à madrilène. Cinquième à 
un point de son adversaire un point de son adversaire 
dominical, le Barça a une dominical, le Barça a une 
occasion en or de passer occasion en or de passer 
devant et d’oublier sa devant et d’oublier sa 
première partie de saison première partie de saison 
délicate.délicate.

Une réunion de travail ne réunion de travail 
s’est tenue, jeudi au s’est tenue, jeudi au 
siège de la wilaya siège de la wilaya 

de Blida pour discuter de de Blida pour discuter de 
plusieurs points relatifs à la plusieurs points relatifs à la 
préparation du match Algérie-préparation du match Algérie-
Cameroun (retour), prévu en Cameroun (retour), prévu en 
mars prochain, pour le compte mars prochain, pour le compte 
des barrages des éliminatoires des barrages des éliminatoires 
de la Coupe du Monde de de la Coupe du Monde de 
la FIFA (Qatar 2022), a la FIFA (Qatar 2022), a 
indiqué un communiqué de indiqué un communiqué de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF) sur son site football (FAF) sur son site 
officiel.officiel.
Présidée par le wali de Blida, Présidée par le wali de Blida, 
Kamel Nouicer, la séance de la Kamel Nouicer, la séance de la 
travail a regroupé aussi le chef travail a regroupé aussi le chef 
de cabinet du Ministère de la de cabinet du Ministère de la 
jeunesse et des sports (MJS), jeunesse et des sports (MJS), 
Raouf Khalef, le président de Raouf Khalef, le président de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF), Amara Charaf-football (FAF), Amara Charaf-
eddine, ainsi que les membres eddine, ainsi que les membres 
de l’exécutif de la wilaya de de l’exécutif de la wilaya de 
Blida.Blida.
« Cette réunion se voulait « Cette réunion se voulait 
également une séance de également une séance de 
coordination entre toutes coordination entre toutes 

les parties prenantes pour la les parties prenantes pour la 
réussite de cet événement réussite de cet événement 
très important pour les Verts très important pour les Verts 
dans leur quête de composter dans leur quête de composter 
leur billet pour le prochain leur billet pour le prochain 
Mondial au Qatar», a ajouté le Mondial au Qatar», a ajouté le 
communiqué.communiqué.
A l’ issue de cette réunion, A l’issue de cette réunion, 
une délégation, emmenée par une délégation, emmenée par 
le wali et le président de la le wali et le président de la 
FAF, s’est déplacée au stade FAF, s’est déplacée au stade 
du Chahid Mustapha Tchaker du Chahid Mustapha Tchaker 
de Blida pour une visite de Blida pour une visite 
d’ inspection afin de s’enquérir d’inspection afin de s’enquérir 
de l’état d’avancement des de l’état d’avancement des 
préparatifs et de quelques préparatifs et de quelques 
travaux, notamment la mise travaux, notamment la mise 
en place de la technologie de en place de la technologie de 
la VAR (Assistance vidéo à la VAR (Assistance vidéo à 
l’arbitrage) et de la situation l’arbitrage) et de la situation 
de la pelouse, entre autres.de la pelouse, entre autres.
Il est à rappeler que faisant Il est à rappeler que faisant 
suite à la décision de la CAF suite à la décision de la CAF 
d’ introduire la technologie d’introduire la technologie 
lors des matchs barrages lors des matchs barrages 
qualificatifs pour la Coupe du qualificatifs pour la Coupe du 
Monde de la FIFA (Qatar 2022), Monde de la FIFA (Qatar 2022), 
du mois de mars prochain, du mois de mars prochain, 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 

football (FAF) dotera le stade football (FAF) dotera le stade 
Tchaker de la technologie de Tchaker de la technologie de 
la VAR et a chargé le vice-la VAR et a chargé le vice-
président de la Commission président de la Commission 
fédérale d’arbitrage (CFA), fédérale d’arbitrage (CFA), 
Dr. Mohamed Bichari, de Dr. Mohamed Bichari, de 
piloter l’opération en étroite piloter l’opération en étroite 
collaboration avec les collaboration avec les 
autorités de la wilaya de Blida, autorités de la wilaya de Blida, 
le directeur de la Jeunesse et le directeur de la Jeunesse et 

des sports de cette wilaya ainsi des sports de cette wilaya ainsi 
que la direction de l’OPOW que la direction de l’OPOW 
Mustapha Tchaker et l’ENTV.Mustapha Tchaker et l’ENTV.
A cet égard, des aménagements A cet égard, des aménagements 
ont été entrepris pour ont été entrepris pour 
l’ installation de la VAR et l’installation de la VAR et 
une équipe de la télévision une équipe de la télévision 
algérienne, conduite par le algérienne, conduite par le 
réalisateur Yazid Belkout, réalisateur Yazid Belkout, 
s’attèle à procéder aux s’attèle à procéder aux 

derniers réglages, précise la derniers réglages, précise la 
même source.même source.
Les matchs barrages des Les matchs barrages des 
éliminatoires de la Coupe du éliminatoires de la Coupe du 
Monde de la FIFA, sont fixés Monde de la FIFA, sont fixés 
entre 23 et 29 mars prochain et entre 23 et 29 mars prochain et 
désigneront les cinq sélections désigneront les cinq sélections 
africaines qui auront l’honneur africaines qui auront l’honneur 
de représenter le continent aux de représenter le continent aux 
joutes de Qatar-2022.joutes de Qatar-2022.

ALGÉRIE-CAMEROUN:

Plusieurs points relatifs à la préparation du 
match passés en revue
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JO DE PÉKIN 2022 : 

La stratégie de Pékin pour glaner des médailles

Après son coup d’éclat près son coup d’éclat 
lors des Jeux d’été lors des Jeux d’été 
2008 à domicile, la 2008 à domicile, la 

Chine n’entend pas jouer Chine n’entend pas jouer 
les figurants à l’occasion de les figurants à l’occasion de 
la grand-messe des sports la grand-messe des sports 
d’hiver. Mais le pays doit d’hiver. Mais le pays doit 
composer avec son manque de composer avec son manque de 
tradition dans ces disciplines.tradition dans ces disciplines.
Quarante-huit médailles d’or Quarante-huit médailles d’or 
et une première place au et une première place au 
classement des nations devant classement des nations devant 
les Etats-Unis : le 24 août 2008, les Etats-Unis : le 24 août 2008, 
la Chine concluait avec faste la Chine concluait avec faste 
les premiers Jeux olympiques les premiers Jeux olympiques 
(JO) de l’histoire organisés (JO) de l’histoire organisés 
sur son territoire. Quatorze sur son territoire. Quatorze 
ans plus tard, alors que Pékin ans plus tard, alors que Pékin 
redevient l’épicentre mondial redevient l’épicentre mondial 
du sport à l’occasion des Jeux du sport à l’occasion des Jeux 
d’hiver, du 4 au 20 février, les d’hiver, du 4 au 20 février, les 
autorités aimeraient à nouveau autorités aimeraient à nouveau 
voir leurs athlètes s’ illustrer.voir leurs athlètes s’illustrer.
Toutefois, si le pays a Toutefois, si le pays a 
toujours figuré parmi les toujours figuré parmi les 
trois meilleures nations des trois meilleures nations des 
éditions olympiques estivales éditions olympiques estivales 
depuis Sydney 2000, il n’a depuis Sydney 2000, il n’a 
atteint le top 10 de leur atteint le top 10 de leur 
pendant hivernal qu’une seule pendant hivernal qu’une seule 
fois : septième en 2010, à fois : septième en 2010, à 
Vancouver (Canada). Il faut Vancouver (Canada). Il faut 
dire que jusqu’à l’attribution dire que jusqu’à l’attribution 
des XXIVe Jeux olympiques des XXIVe Jeux olympiques 
d’hiver à la Chine, en 2015, la d’hiver à la Chine, en 2015, la 
culture des sports de neige et culture des sports de neige et 
de glace n’y était pas des plus de glace n’y était pas des plus 
développées.développées.
Quand elle a commencé Quand elle a commencé 
à investir le terrain de la à investir le terrain de la 
performance sportive, à performance sportive, à 
l’occasion de son retour au l’occasion de son retour au 
sein du mouvement olympique sein du mouvement olympique 
en 1979, la Chine a donné en 1979, la Chine a donné 
la priorité aux disciplines la priorité aux disciplines 
représentées aux JO d’été. représentées aux JO d’été. 
Ces derniers constituent un « Ces derniers constituent un « 
événement plus cosmopolite », événement plus cosmopolite », 
avec une résonance mondiale avec une résonance mondiale 
plus vaste, comme l’explique plus vaste, comme l’explique 
Jung-Woo Lee, maître de Jung-Woo Lee, maître de 
conférences en politique conférences en politique 
des sports et des loisirs à des sports et des loisirs à 
l’université d’Edimbourg l’université d’Edimbourg 
(Ecosse). Les Jeux d’hiver (Ecosse). Les Jeux d’hiver 
restent encore la « chasse restent encore la « chasse 
gardée des nations occidentales gardée des nations occidentales 
les plus riches de la planète », les plus riches de la planète », 
confirme l’historien du sport confirme l’historien du sport 
et professeur à l’université et professeur à l’université 
de Lausanne (Suisse), Patrick de Lausanne (Suisse), Patrick 
Clastres.Clastres.
Investir les Jeux d’été, et les Investir les Jeux d’été, et les 
accueillir en 2008, a permis accueillir en 2008, a permis 
à la Chine de mettre en scène à la Chine de mettre en scène 
son développement industriel. son développement industriel. 
Le pays est aujourd’hui l’ un Le pays est aujourd’hui l’un 
des plus influents dans les des plus influents dans les 
affaires économiques et la affaires économiques et la 
tenue d’une édition hivernale tenue d’une édition hivernale 
sur son sol apparaît comme sur son sol apparaît comme 
un moyen d’entériner son un moyen d’entériner son 
passage « d’usine du monde passage « d’usine du monde 

à puissance mondiale », fait à puissance mondiale », fait 
valoir Jung-Woo Lee.valoir Jung-Woo Lee.

Une sauteuse en longueur Une sauteuse en longueur 
réorientée vers le… skeletonréorientée vers le… skeleton
Mais l’universitaire insiste, Mais l’universitaire insiste, 
la simple organisation de la simple organisation de 
l’événement ne suffit pas l’événement ne suffit pas 
à créer cette aura. D’où à créer cette aura. D’où 
l’ importance de la prestation l’importance de la prestation 
sportive. « Il existe cette sportive. « Il existe cette 
idée, ancrée depuis la fin idée, ancrée depuis la fin 
du XIXe siècle, que les du XIXe siècle, que les 
victoires sportives sont une victoires sportives sont une 
démonstration d’une certaine démonstration d’une certaine 
supériorité économique, supériorité économique, 
sociale et politique », appuie sociale et politique », appuie 
Patrick Clastres.Patrick Clastres.
Seulement, on ne s’ improvise Seulement, on ne s’improvise 
pas « nation de premier pas « nation de premier 
plan » dans des sports plan » dans des sports 
traditionnellement peu traditionnellement peu 
pratiqués. « Il a fallu à la pratiqués. « Il a fallu à la 
Chine des dizaines d’années Chine des dizaines d’années 
pour devenir une des pour devenir une des 
trois grandes puissances trois grandes puissances 
olympiques lors des Jeux olympiques lors des Jeux 
d’été », rappelle l’historien. d’été », rappelle l’historien. 
Le président chinois, Xi Le président chinois, Xi 
Jinping, l’a répété à plusieurs Jinping, l’a répété à plusieurs 
reprises : afin de devenir une reprises : afin de devenir une 
grande puissance sportive, il grande puissance sportive, il 
faut se baser sur le sport de faut se baser sur le sport de 
masse. Le gouvernement s’est masse. Le gouvernement s’est 
donc donné comme objectif donc donné comme objectif 
d’ initier 300 millions de ses d’initier 300 millions de ses 
concitoyens à la pratique des concitoyens à la pratique des 
disciplines d’hiver d’ ici à 2025 disciplines d’hiver d’ici à 2025 
et envisage de pouvoir compter et envisage de pouvoir compter 
sur ses 1 450 installations sur ses 1 450 installations 
idoines. Un programme idoines. Un programme 
national de développement national de développement 
des sports de glace et de neige des sports de glace et de neige 
prévoit, en outre, la création prévoit, en outre, la création 

de 5 000 écoles primaires de 5 000 écoles primaires 
et secondaires spécialisées et secondaires spécialisées 
dans l’apprentissage de ces dans l’apprentissage de ces 
disciplines.disciplines.
La Chine a qualifié des athlètes La Chine a qualifié des athlètes 
pour 104 des 109 épreuves pour 104 des 109 épreuves 
disputées à l’occasion de ces disputées à l’occasion de ces 
JO 2022. Si l’ on en croit des JO 2022. Si l’on en croit des 
propos tenus en 2019 par le propos tenus en 2019 par le 
président de la commission président de la commission 
de coordination du Comité de coordination du Comité 
international olympique international olympique 
(CIO) pour les Jeux de Pékin, (CIO) pour les Jeux de Pékin, 
Juan Antonio Samaranch Jr., Juan Antonio Samaranch Jr., 
l’ équipe nationale comptait l’équipe nationale comptait 
« plus de 3 300 athlètes « plus de 3 300 athlètes 
» s’entraînant pour cette » s’entraînant pour cette 
échéance, contre un peu plus échéance, contre un peu plus 
de 300 avant les Jeux de de 300 avant les Jeux de 
Pyeonchang, en 2018.Pyeonchang, en 2018.
Ce vivier, les autorités sont Ce vivier, les autorités sont 
allées le puiser dans les allées le puiser dans les 
internats d’excellence mis internats d’excellence mis 
en place depuis plusieurs en place depuis plusieurs 
années pour former les futurs années pour former les futurs 
champions des disciplines champions des disciplines 
estivales. Patrick Shannon, estivales. Patrick Shannon, 
qui a participé aux JO de qui a participé aux JO de 
Vancouver de 2010 en Vancouver de 2010 en 
skeleton, a contribué à ce skeleton, a contribué à ce 
quadrillage national pour quadrillage national pour 
trouver des glisseurs : « Nous trouver des glisseurs : « Nous 
les avons fait passer par les avons fait passer par 
plusieurs étapes de test pour plusieurs étapes de test pour 
trouver les meilleurs athlètes, trouver les meilleurs athlètes, 
mais aussi les meilleurs profils mais aussi les meilleurs profils 
», expliquait l’ Irlandais dans », expliquait l’Irlandais dans 
un reportage diffusé sur le site un reportage diffusé sur le site 
du CIO.du CIO.
Parmi ses protégés, Zaho Dan Parmi ses protégés, Zaho Dan 
a terminé septième des Jeux a terminé septième des Jeux 
olympiques de la jeunesse de olympiques de la jeunesse de 
Lausanne, en 2020, pour sa Lausanne, en 2020, pour sa 

première saison. Ancienne première saison. Ancienne 
sauteuse en longueur, alors sauteuse en longueur, alors 
âgée de 17 ans, elle confiait, âgée de 17 ans, elle confiait, 
à l’époque, ne quasiment rien à l’époque, ne quasiment rien 
connaître du skeleton à ses connaître du skeleton à ses 
débuts et que cette discipline débuts et que cette discipline 
lui semblait « très dangereuse lui semblait « très dangereuse 
».».
Chercher le savoir-faire hors Chercher le savoir-faire hors 
des frontièresdes frontières
Pour acquérir cette culture Pour acquérir cette culture 
spécifique et maximiser ses spécifique et maximiser ses 
chances de résultats, la Chine chances de résultats, la Chine 
n’a pas hésité à aller chercher n’a pas hésité à aller chercher 
le savoir-faire là où il se trouve, le savoir-faire là où il se trouve, 
c’est-à-dire à l’étranger, pour c’est-à-dire à l’étranger, pour 
assurer la formation des futurs assurer la formation des futurs 
champions. L’encadrement des champions. L’encadrement des 
équipes de biathlon a ainsi été équipes de biathlon a ainsi été 
confié à Ole Einar Bjorndalen, confié à Ole Einar Bjorndalen, 
légende norvégienne aux 13 légende norvégienne aux 13 
médailles olympiques, et à son médailles olympiques, et à son 
épouse, la Biélorusse Darya épouse, la Biélorusse Darya 
Domracheva, quadruple Domracheva, quadruple 
championne olympique.championne olympique.
Des accords ont été conclus Des accords ont été conclus 
avec de nombreux pays pour avec de nombreux pays pour 
l’accueil et la préparation des l’accueil et la préparation des 
athlètes. Ainsi, en 2018, 22 athlètes. Ainsi, en 2018, 22 
jeunes, âgés de 15 à 20 ans, jeunes, âgés de 15 à 20 ans, 
se sont retrouvés dans un petit se sont retrouvés dans un petit 
village près de Lillehammer, village près de Lillehammer, 
en Norvège, pour se former au en Norvège, pour se former au 
saut à ski. La plupart d’entre saut à ski. La plupart d’entre 
eux n’en avaient alors jamais eux n’en avaient alors jamais 
fait.fait.
La Chine est allée jusqu’à La Chine est allée jusqu’à 
faire preuve de souplesse faire preuve de souplesse 
concernant ses lois sur concernant ses lois sur 
l’ immigration, réputées pour l’immigration, réputées pour 
être parmi les plus strictes au être parmi les plus strictes au 
monde. Les étrangers peuvent, monde. Les étrangers peuvent, 
en théorie, être naturalisés s’ ils en théorie, être naturalisés s’ils 

ont des parents de nationalité ont des parents de nationalité 
chinoise, s’établissent en chinoise, s’établissent en 
Chine ou « ont d’autres raisons Chine ou « ont d’autres raisons 
légitimes ». Mais, dans les légitimes ». Mais, dans les 
faits, sans parent de nationalité faits, sans parent de nationalité 
chinoise et résidant dans le chinoise et résidant dans le 
pays, les chances d’obtenir pays, les chances d’obtenir 
la citoyenneté sont presque la citoyenneté sont presque 
nulles. D’autant que le pays nulles. D’autant que le pays 
refuse la double nationalité.refuse la double nationalité.
« De l’Amérique du Nord à « De l’Amérique du Nord à 
l’Asie de l’Est, les autorités l’Asie de l’Est, les autorités 
ont largement recherché des ont largement recherché des 
athlètes compétitifs dans athlètes compétitifs dans 
d’autres nations », explique d’autres nations », explique 
Jung-Woo Lee. C’est le cas Jung-Woo Lee. C’est le cas 
notamment de la skieuse notamment de la skieuse 
acrobatique Eileen Gu, native acrobatique Eileen Gu, native 
de San Francisco (Etats-de San Francisco (Etats-
Unis). Aujourd’hui, elle Unis). Aujourd’hui, elle 
est quasiment devenue le est quasiment devenue le 
visage de l’équipe nationale. visage de l’équipe nationale. 
Citoyenne de l’empire du Citoyenne de l’empire du 
Milieu depuis 2019, elle a Milieu depuis 2019, elle a 
remporté trois médailles (deux remporté trois médailles (deux 
d’or, une d’argent) aux Jeux d’or, une d’argent) aux Jeux 
olympiques de la jeunesse olympiques de la jeunesse 
d’hiver de 2020 pour le compte d’hiver de 2020 pour le compte 
de la délégation chinoise.de la délégation chinoise.
La stratégie des autorités La stratégie des autorités 
chinoises sera-t-elle suffisante chinoises sera-t-elle suffisante 
pour que l’on assiste à un raz de pour que l’on assiste à un raz de 
marée de médailles ? Difficile marée de médailles ? Difficile 
à dire. Mais la méthode semble à dire. Mais la méthode semble 
avoir commencé à porter avoir commencé à porter 
ses fruits. Début septembre ses fruits. Début septembre 
2021, Qiwu Song, 20 ans, est 2021, Qiwu Song, 20 ans, est 
devenu le premier Chinois à devenu le premier Chinois à 
se qualifier pour une manche se qualifier pour une manche 
finale en Coupe du monde de finale en Coupe du monde de 
saut à ski. Novice deux ans et saut à ski. Novice deux ans et 
demi plus tôt, il n’avait alors demi plus tôt, il n’avait alors 
jamais vu la neige.jamais vu la neige.

UKRAINE : 

La France pourrait-elle être impliquée 
militairement en cas d’offensive de la Russie ?

«T«Tous les éléments ous les éléments 
sont réunis pour sont réunis pour 
une intervention une intervention 

russe», a alerté le ministre russe», a alerté le ministre 
français de l’Europe et des français de l’Europe et des 
Affaires étrangères, Jean-Yves Affaires étrangères, Jean-Yves 
Le Drian, mercredi sur France2.Le Drian, mercredi sur France2.
Les efforts diplomatiques Les efforts diplomatiques 
se poursuivent. Emmanuel se poursuivent. Emmanuel 
Macron se rendra à Moscou Macron se rendra à Moscou 
lundi 7 février, afin de lundi 7 février, afin de 
rencontrer Vladimir Poutine rencontrer Vladimir Poutine 
au sujet des tensions entre au sujet des tensions entre 
la Russie et l’Ukraine. Le la Russie et l’Ukraine. Le 
lendemain, le chef de l’Etat lendemain, le chef de l’Etat 
rejoindra Kiev pour rencontrer rejoindra Kiev pour rencontrer 
le président ukrainien, le président ukrainien, 
Volodymyr Zelensky.Volodymyr Zelensky.
Depuis plusieurs jours, le Depuis plusieurs jours, le 
président français multiplie les président français multiplie les 
entretiens, avec pour objectif entretiens, avec pour objectif 
d’éviter un conflit armé entre d’éviter un conflit armé entre 
l’Ukraine et la Russie. Les l’Ukraine et la Russie. Les 
Occidentaux accusent Moscou Occidentaux accusent Moscou 
d’avoir rassemblé quelque 100 d’avoir rassemblé quelque 100 
000 hommes à sa frontière 000 hommes à sa frontière 
avec l’Ukraine et redoutent une avec l’Ukraine et redoutent une 
opération militaire. Vladimir opération militaire. Vladimir 
Poutine, lui, réclame le gel de Poutine, lui, réclame le gel de 
l’élargissement de l’Otan dans l’élargissement de l’Otan dans 
l’est de l’Europe et surtout le l’est de l’Europe et surtout le 
maintien de l’Ukraine hors de maintien de l’Ukraine hors de 
l’Alliance atlantique. «Tous les l’Alliance atlantique. «Tous les 
éléments sont réunis pour une éléments sont réunis pour une 
intervention russe», a prévenu intervention russe», a prévenu 
le ministre de l’Europe et des le ministre de l’Europe et des 
Affaires étrangères, Jean-Affaires étrangères, Jean-
Yves Le Drian, mercredi sur Yves Le Drian, mercredi sur 
France 2. Si cette offensive se France 2. Si cette offensive se 
produit, la France pourrait-elle produit, la France pourrait-elle 
être impliquée militairement ? être impliquée militairement ? 
Eléments de réponse.Eléments de réponse.

Aucune obligation Aucune obligation 
d’interventiond’intervention

«Il n’y a strictement aucune «Il n’y a strictement aucune 
obligation pour la France obligation pour la France 
d’envoyer quelque force que ce d’envoyer quelque force que ce 
soit, à quelque endroit dans le soit, à quelque endroit dans le 
monde», rappelle à franceinfo monde», rappelle à franceinfo 
Bruno Tertrais, directeur Bruno Tertrais, directeur 
adjoint de la Fondation pour la adjoint de la Fondation pour la 
recherche stratégique (FRS). Un recherche stratégique (FRS). Un 
principe s’applique néanmoins principe s’applique néanmoins 
à Paris, en tant que membre (et à Paris, en tant que membre (et 
cofondateur) de l’Otan : l’article cofondateur) de l’Otan : l’article 
5 du traité de l’Atlantique nord 5 du traité de l’Atlantique nord 
précise qu’une attaque armée précise qu’une attaque armée 
contre un membre de l’Alliance contre un membre de l’Alliance 
atlantique «sera considérée atlantique «sera considérée 
comme une attaque dirigée comme une attaque dirigée 
contre toutes les parties».contre toutes les parties».
Ainsi, «chaque membre de Ainsi, «chaque membre de 
l’Alliance (...) prendra les l’Alliance (...) prendra les 
mesures qu’ il jugera nécessaires mesures qu’il jugera nécessaires 
pour venir en aide au pays pour venir en aide au pays 
attaqué», ajoute l’organisation. attaqué», ajoute l’organisation. 
Il s’agit d’»une obligation Il s’agit d’»une obligation 
générale de solidarité», générale de solidarité», 
résume le politologue. Paris résume le politologue. Paris 
a toutefois tenu à s’assurer a toutefois tenu à s’assurer 
qu’elle gardait «une liberté qu’elle gardait «une liberté 
d’appréciation totale» pour sa d’appréciation totale» pour sa 

contribution aux opérations de contribution aux opérations de 
l’Alliance atlantique, complète l’Alliance atlantique, complète 
la représentation permanente de la représentation permanente de 
la France auprès de l’Otan.la France auprès de l’Otan.
En outre, l’Ukraine n’est pas En outre, l’Ukraine n’est pas 
membre de l’Otan. L’Alliance membre de l’Otan. L’Alliance 
avait soutenu une adhésion avait soutenu une adhésion 
prochaine de Kiev en 2008, prochaine de Kiev en 2008, 
à travers la Déclaration de à travers la Déclaration de 
Bucarest, mais le projet n’a pas Bucarest, mais le projet n’a pas 
abouti. Depuis 2020, le pays abouti. Depuis 2020, le pays 
est officiellement partenaire est officiellement partenaire 
«bénéficiant du programme «bénéficiant du programme 
‘nouvelles opportunités’» de ‘nouvelles opportunités’» de 
l’organisation. Ce statut «vise l’organisation. Ce statut «vise 
à maintenir et à approfondir la à maintenir et à approfondir la 
coopération entre les Alliés et coopération entre les Alliés et 
les partenaires ayant apporté les partenaires ayant apporté 
d’ importantes contributions» d’importantes contributions» 
aux actions de l’Alliance. aux actions de l’Alliance. 
Kiev peut ainsi bénéficier Kiev peut ainsi bénéficier 
d’»opportunités ciblées», d’»opportunités ciblées», 
tels qu’»un accès élargi tels qu’»un accès élargi 
aux programmes exercices aux programmes exercices 
d’ interopérabilité, ainsi que d’interopérabilité, ainsi que 
le partage d’ informations», le partage d’informations», 
précise l’Otan.précise l’Otan.
Un possible soutien matériel Un possible soutien matériel 

discretdiscret
Plusieurs membres de Plusieurs membres de 
l’Alliance atlantique, comme l’Alliance atlantique, comme 
les pays baltes, la Pologne ou les pays baltes, la Pologne ou 
le Royaume-Uni, ont annoncé le Royaume-Uni, ont annoncé 
leur volonté de «soutenir leur volonté de «soutenir 
militairement» l’Ukraine face militairement» l’Ukraine face 
à la Russie, rappelle Le Monde. à la Russie, rappelle Le Monde. 
Londres a déjà envoyé des Londres a déjà envoyé des 
armes antichars et d’autres armes antichars et d’autres 
équipements militaires, tandis équipements militaires, tandis 
que Washington, «principal que Washington, «principal 
bailleur occidental de l’Ukraine bailleur occidental de l’Ukraine 
sur le plan militaire», a annoncé sur le plan militaire», a annoncé 
l’envoi de 90 tonnes «d’aide l’envoi de 90 tonnes «d’aide 
létale, y compris des munitions létale, y compris des munitions 
pour la ligne de front de pour la ligne de front de 
défense de l’Ukraine», poursuit défense de l’Ukraine», poursuit 
le quotidien. Le journal précise le quotidien. Le journal précise 
que Bruxelles a octroyé 31 que Bruxelles a octroyé 31 
millions d’euros à Kiev dans le millions d’euros à Kiev dans le 
cadre de la Facilité européenne cadre de la Facilité européenne 
de paix (FEP).de paix (FEP).

Et Paris ? «Pour l’ instant, la Et Paris ? «Pour l’instant, la 
France a été plus mesurée que France a été plus mesurée que 
certains partenaires occidentaux certains partenaires occidentaux 
en ce qui concerne son en ce qui concerne son 
soutien direct à la défense du soutien direct à la défense du 
territoire ukrainien», souligne territoire ukrainien», souligne 
Bruno Tertrais. «La France Bruno Tertrais. «La France 
estime qu’un investissement estime qu’un investissement 
plus marqué amoindrirait plus marqué amoindrirait 
ses chances de jouer un rôle ses chances de jouer un rôle 
important dans la désescalade important dans la désescalade 
de la crise», explique le de la crise», explique le 
spécialiste.spécialiste.
Un soutien matériel ne Un soutien matériel ne 
relèverait pas d’une «aide en relèverait pas d’une «aide en 
tant que telle, mais de contrats tant que telle, mais de contrats 
de vente ou de cessions de vente ou de cessions 
d’armements qui doivent d’armements qui doivent 
passer par le circuit habituel passer par le circuit habituel 
de contrôle des exportations de contrôle des exportations 
d’armement», explique encore d’armement», explique encore 
Le Monde. La France pourrait Le Monde. La France pourrait 
donc étudier des demandes plus donc étudier des demandes plus 
ou moins récentes de l’Ukraine, ou moins récentes de l’Ukraine, 
qui tente de moderniser son qui tente de moderniser son 
armée depuis 2014.armée depuis 2014.

Un renforcement de sa Un renforcement de sa 
présence dans la régionprésence dans la région

«L’appareil de défense français «L’appareil de défense français 
est déjà présent à proximité de est déjà présent à proximité de 
l’Ukraine», souligne Bruno l’Ukraine», souligne Bruno 
Tertrais. «La France patrouille Tertrais. «La France patrouille 
notamment dans la région de notamment dans la région de 
la mer Noire, par des moyens la mer Noire, par des moyens 
maritimes et aériens.» Paris maritimes et aériens.» Paris 
est aussi engagé autour de est aussi engagé autour de 
l’Ukraine, dans le cadre de la l’Ukraine, dans le cadre de la 
Présence avancée renforcée Présence avancée renforcée 
(ePP) de l’Otan en Estonie, (ePP) de l’Otan en Estonie, 
en Lettonie, en Lituanie et en en Lettonie, en Lituanie et en 
Pologne. Une initiative visant à Pologne. Une initiative visant à 
montrer «la solidarité des pays montrer «la solidarité des pays 
de l’Alliance, ainsi que leur de l’Alliance, ainsi que leur 
détermination et leur aptitude détermination et leur aptitude 
à réagir en déclenchant une à réagir en déclenchant une 
réponse alliée immédiate face à réponse alliée immédiate face à 
toute agression» dans la région. toute agression» dans la région. 
D’après la représentation D’après la représentation 
permanente de la France auprès permanente de la France auprès 
de l’Otan, près de 300 soldats de l’Otan, près de 300 soldats 
français sont impliqués dans français sont impliqués dans 

cette mission depuis 2017.cette mission depuis 2017.
Emmanuel Macron a récemment Emmanuel Macron a récemment 
évoqué la «disponibilité» de la évoqué la «disponibilité» de la 
France «à (s’ )engager sur de France «à (s’)engager sur de 
nouvelles missions ePP (...) en nouvelles missions ePP (...) en 
particulier en Roumanie si elles particulier en Roumanie si elles 
étaient décidées» au sein de étaient décidées» au sein de 
l’Otan. Le pays partage un pan l’Otan. Le pays partage un pan 
de sa frontière avec l’Ukraine. de sa frontière avec l’Ukraine. 
«Une équipe d’experts s’est «Une équipe d’experts s’est 
rendue sur place, plusieurs rendue sur place, plusieurs 
scénarios sont étudiés, de scénarios sont étudiés, de 
la coopération militaire au la coopération militaire au 
déploiement d’un groupement déploiement d’un groupement 
tactique interarmées (mêlant tactique interarmées (mêlant 
soldats, blindés, aéronefs, soldats, blindés, aéronefs, 
etc.)», précise l’état-major au etc.)», précise l’état-major au 
Parisien.Parisien.
Selon la ministre des Armées, Selon la ministre des Armées, 
Florence Parly, interrogée Florence Parly, interrogée 
sur France Inter, «plusieurs sur France Inter, «plusieurs 
centaines» de militaires français centaines» de militaires français 
pourraient ainsi être déployés pourraient ainsi être déployés 
en Roumanie. «Ce n’est pas en Roumanie. «Ce n’est pas 
destiné à une quelconque destiné à une quelconque 
escalade militaire», mais à escalade militaire», mais à 
une «réassurance dans le cadre une «réassurance dans le cadre 
d’une alliance défensive». d’une alliance défensive». 
«Nous sommes prêts à défendre «Nous sommes prêts à défendre 
les pays qui aujourd’hui se les pays qui aujourd’hui se 
trouvent au plus près de cette trouvent au plus près de cette 
zone de tension dont l’enjeu zone de tension dont l’enjeu 
premier est l’Ukraine», a assuré premier est l’Ukraine», a assuré 
la ministre.la ministre.
«Le contingent français «Le contingent français 
pourrait aller jusqu’à 1 000 pourrait aller jusqu’à 1 000 
soldats, ce qui est pour ce type soldats, ce qui est pour ce type 
de dispositif très significatif», de dispositif très significatif», 
commente Bruno Tertrais. commente Bruno Tertrais. 
«C’est pour la France un «C’est pour la France un 
véritable rééquilibrage de véritable rééquilibrage de 
son investissement militaire son investissement militaire 
dans l’Otan», mais ce «n’est dans l’Otan», mais ce «n’est 
pas destiné à être un élément pas destiné à être un élément 
de défense immédiate de de défense immédiate de 
l’Otan dans les semaines qui l’Otan dans les semaines qui 
viennent». Pour le chercheur, il viennent». Pour le chercheur, il 
s’agit aussi d’avoir «davantage s’agit aussi d’avoir «davantage 
de visibilité sur la région de la de visibilité sur la région de la 
mer Noire, qui devient de plus mer Noire, qui devient de plus 
en plus une zone de compétition en plus une zone de compétition 

entre Russie et Turquie». «Le entre Russie et Turquie». «Le 
troisième objectif, à mon sens, troisième objectif, à mon sens, 
est de resserrer les liens de est de resserrer les liens de 
défense et de sécurité avec défense et de sécurité avec 
un vieil ami, la Roumanie», un vieil ami, la Roumanie», 
ajoute-t-il.ajoute-t-il.
Une responsabilité au sein de Une responsabilité au sein de 

l’Otanl’Otan
Le 1er janvier, date à laquelle Le 1er janvier, date à laquelle 
elle a pris la présidence du elle a pris la présidence du 
Conseil de l’Union européenne, Conseil de l’Union européenne, 
la France a aussi pris à la tête la France a aussi pris à la tête 
«de la force militaire de l’Otan «de la force militaire de l’Otan 
ayant le plus haut niveau de ayant le plus haut niveau de 
disponibilité opérationnelle», disponibilité opérationnelle», 
baptisée Force opérationnelle baptisée Force opérationnelle 
interarmées à très haut niveau interarmées à très haut niveau 
de préparation (VJTF). Cette de préparation (VJTF). Cette 
force de réaction très rapide, force de réaction très rapide, 
lancée en 2014 «en réponse lancée en 2014 «en réponse 
aux crises survenues au aux crises survenues au 
Moyen-Orient et à l’agression Moyen-Orient et à l’agression 
perpétrée par la Russie contre perpétrée par la Russie contre 
l’Ukraine (…) est disponible l’Ukraine (…) est disponible 
en permanence et capable de en permanence et capable de 
se déployer en quelques jours se déployer en quelques jours 
afin de défendre tout pays de afin de défendre tout pays de 
l’Alliance». Elle est composée l’Alliance». Elle est composée 
notamment de 3 500 soldats de notamment de 3 500 soldats de 
la Brigade franco-allemande.la Brigade franco-allemande.
«Cette force n’est activée que «Cette force n’est activée que 
par consensus», explique Bruno par consensus», explique Bruno 
Tertrais. «Dans un scénario Tertrais. «Dans un scénario 
extrême où l’Otan se sentirait extrême où l’Otan se sentirait 
contrainte d’activer ces forces contrainte d’activer ces forces 
de réaction, l’armée française de réaction, l’armée française 
aurait alors une responsabilité aurait alors une responsabilité 
particulière de commandement particulière de commandement 
de ces éléments avancés de de ces éléments avancés de 
force de réaction rapide», force de réaction rapide», 
poursuit le chercheur. En cas poursuit le chercheur. En cas 
d’offensive russe, quels critères d’offensive russe, quels critères 
pourraient pousser l’Otan à pourraient pousser l’Otan à 
activer cette force ? «Seulement activer cette force ? «Seulement 
si une offensive majeure russe si une offensive majeure russe 
conduisait le Conseil de conduisait le Conseil de 
l’Atlantique Nord à estimer l’Atlantique Nord à estimer 
qu’ il peut y avoir une menace qu’il peut y avoir une menace 
aux frontières des pays de aux frontières des pays de 
l’Otan», répond Bruno Tertrais.l’Otan», répond Bruno Tertrais.
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En Bref...

Le projet Neuralink d’Elon Musk inquiète 
beaucoup les scientifiques

Craob X :
 Le premier PC portable totalement sans 

fil est-il vraiment une révolution ?

Une équipe d’ingénieurs du 

Maryland a donné vie au projet fou 

de vis aérienne de Léonard de Vinci 

dessinée à la fin du XVe siècle.

Il y a drone et drone... Celui conçu 

par l’équipe de l’Université du 

Maryland aux États-Unis, est 

très particulier avec ses hélices 

hélicoïdales. Elles viennent rappeler 

la vis aérienne imaginée par Léonard 

de Vinci à la fin du XVe siècle. Et 

pour cause ! Elles en sont totalement 

inspirées. Alors qu’ils étaient au 

premier abord septiques, c’est avec 

surprise que les chercheurs ont pu 

faire décoller et évoluer l’aéronef 

animé par ses quatre rotors faisant 

tourner ces hélices en forme de vis. 

Les scientifiques ont pu présenter 

leurs résultats lors de la conférence 

Transformative Vertical Flight 2022 

à San José, en Californie (États-

Unis) dernièrement.

On est loin des expérimentations de 

la Renaissance. À la place du bois, 

de la toile de lin et du cuir, c’est de 

l’aluminium et du plastique qui a 

servi à concevoir ce drone à l’allure 

particulière. C’est également la 

modélisation informatique qui a 

permis d’optimiser la conception 

des hélices pour vérifier leur 

comportement aérodynamique.

Vers un taxi volant à vis aérienne ?

Les chercheurs ont également 

convenu que le format quadricoptère 

avec ses quatre rotors qui assurent 

la stabilité du vol, est la seule 

architecture d›aéronef à pouvoir 

exploiter cette forme hélicoïdale 

d›hélices. Après ces sauts de 

puces en guise de vols d›essais, 

les chercheurs considèrent que 

leur technologie remise à échelle 

humaine pourrait permettre de 

transporter une personne sans 

difficulté. Outre le fait d›avoir pu 

exploiter une invention datant de la 

fin des années 1480, les chercheurs 

n›expliquent pas si l›utilisation 

de ces vis hélices permettent 

d›optimiser le rendement lors du vol 

de l›aéronef.

Largement mise en avant par 
Elon Musk, la société Neuralink 
devrait procéder cette année aux 
premiers essais de son implant 
cérébral sur des volontaires 
humains. Toutefois, de 
nombreux scientifiques se posent 
des questions sur la bioéthique, 
la sécurité et l’utilisation des 
données, et l’avenir des puces 
implantées une fois l’essai 
terminé.
Une interface neuronale directe, 
voilà la promesse d’Elon 
Musk pour aider les personnes 
handicapées. Alors que sa 
société Neuralink se prépare 
aux premiers essais humains 
(après des tests sur des cochons 
et des singes), The Daily Beast a 
interviewé des scientifiques qui 
ont exprimé leurs inquiétudes 
concernant un tel projet.
Laura Cabrera, spécialisée dans 
la neuroéthique à l’Université 
d’État de Pennsylvanie, se 
demande s’il sera possible 

de retirer les implants sans 
endommager le cerveau. « Si 
ça tourne mal, nous n›avons 
vraiment pas la technologie pour 
les «explanter» ». Et quelle est 
la durée de vie d›un implant ? 
Est-ce que Neuralink offrira des 
mises à niveau par la suite aux 
participants ?
Est-ce que Neuralink pourra 

tenir ses promesses ?
Pour Karola Keritmair, 
professeur adjoint en histoire 
médicale et bioéthique à 

l’Université du Wisconsin 
à Madison, les retombées 
commerciales futures posent 
problème. « Je m›inquiète d›un 
mariage inconfortable entre une 
entreprise à but lucratif... et ces 
interventions médicales qui 
sont, espérons-le, là pour aider 
les gens. » Neuralink déclare 
développer son implant pour 
aider les personnes handicapées, 
mais le marché est assez petit, 
ce qui risque de poser des 
problèmes de rentabilité.

Une interface neuronale directe 

pourrait intéresser le grand 

public afin de commander des 
appareils avec le cerveau, par 

exemple conduire sa Tesla avec 

la pensée. « Mais alors tous 
ces sujets humains - des gens 
avec des besoins réels - sont 

exploités et utilisés dans des 

recherches risquées pour le 
profit commercial de quelqu›un 
d’autre », s’inquiète L. Syd 
Johnson du Center for Bioethics 
and Humanities de l’Université 

médicale Suny Upstate.
Elle émet également des doutes 
sur les objectifs annoncés 

par la firme. « Si Neuralink 
prétend qu’ils pourront 
utiliser leur appareil à des fins 
thérapeutiques pour aider les 
personnes handicapées, ils font 
des promesses irréalistes car ils 

sont loin d’en avoir la capacité.»

Le Craob X se présente 
comme le premier 
ultrabook totalement 

sans fil puisqu’il n’y a aucun 
connecteur sur son chassis. 
Pas même une prise pour le 
recharger au secteur. Pour 
l’instant, on ne connaît ni le 
prix ni la date de sortie de ce 
PC portable, mais le concept est 
très séduisant.
« Le premier ultrabook au 
monde sans connecteurs.» C’est 
le slogan que l’on découvre 
en accédant au site Internet de 
Craob, un fabricant sorti de nulle 
part, qui fait la promesse d’un 
PC portable sans le moindre 
port. Pas de prises USB, pas de 
prise pour le recharger, pas de 
prise HDMI. Rien !
Comment est-ce possible ? Ce 
Craob X fait le pari de la recharge 
sans fil, que l›on trouve déjà 
sur les smartphones ou encore 
les montres connectées, et cela 
permet donc d›enlever la prise 
secteur. Ensuite, l›intégration 
du Bluetooth permet aussi de 
se passer de connecteur pour 
un clavier, un casque ou une 
souris. Pas de lecteur de cartes 
non plus, et pas de prise pour 

brancher un écran externe.
Un boîtier magnétique avec le 

plein de... connecteurs
Résultat, cet ultrabook mérite 
d›être dans cette catégorie 
puisqu›il se distingue par 
une finesse remarquable (7 
mm) et un poids vraiment 
plume (un peu plus de 850 
grammes). Le design est tout 
aussi remarquable, et peut-
être s’agit-il du PC portable de 
demain. Une sorte de MacBook 
Air revisité, sans le moindre 
connecteur. Ou presque...
En effet, le boîtier utilisé pour la 
recharge sans fil fait aussi office 
de petit hub USB pour ceux 
qui souhaiteraient vraiment 
brancher un disque externe 
ou tout autre périphérique. 
Sur ce boîtier, on compte cinq 
connecteurs : un USB-C, un 
USB-A, un Thunderbolt, un 
lecteur de cartes et une prise 
casque. Et surtout un fil pour 
le brancher au... secteur. De 
manière magnétique, il se place 
au dos du PC portable, ce qui 
signifie du même coup que les 
éléments branchés sur le hub 
dépasseront de chaque côté de 
l’écran.

Un fabricant mystérieux
Pour le reste, on retiendra 
que Craob vise le très haut de 
gamme avec une configuration 
musclée : un processeur Intel 
Core i7-1280P, un processeur 
graphique Intel Iris Xe i, un 
disque SSD qui peut atteindre 
les 2 To de stockage et jusqu›à 
32 Go de mémoire vive DDR5. 
Pour le sans-fil, c’est du dernier 
cri avec une puce wifi 6E tandis 
que l’écran de 13,3 pouces, sans 
bordures, promet une définition 
4K. Une webcam complète 
l’ensemble, avec un poinçon 
dans la dalle. Comme sur un 
smartphone.
Deux grandes questions: 

combien coûte ce petit bijou, 
et quand sera-t-il disponible. 
Malheureusement, Craob ne 
donne aucun indice, et il faut 
se contenter d’un « coming 
soon » (bientôt disponible) 
qui reste bien évasif. On a 
cherché à savoir qui se cachait 
derrière cette marque. Elle 
n›apparaît nulle part dans les 
dépôts de marque aux États-
Unis ou en Angleterre. Aucun 
indice non plus en recherchant 
les propriétaires du nom de 
domaine. L’avenir dira si ce 
projet ambitieux est sérieux, ou 
s’il s’agit juste d’un fantasme 
d’un designer.
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Que signifie «manger 
équilibré»?

Il s’agit de consommer un 
ensemble d’aliments afin de 
couvrir les besoins en énergie et en 
nutriments (vitamines, minéraux, 
protéines, lipides et glucides) 
essentiels à notre organisme pour 
bien fonctionner. «Pour cela, 
différents critères entrent en ligne 
de compte : nos besoins caloriques 
variables en fonction de l’âge, du 
sexe et de l’activité physique de 
chacun, la diversité des aliments 
(produits laitiers, céréales et 
légumes secs, fruits et légumes…) 
et la composition de l’assiette 
afin d’avoir la juste quantité en 
nutriments (vitamines, minéraux, 
protéines, glucides et lipides)», 
explique Florence Foucaut.
Cela vous parait difficile ? Ce peut 
sembler fastidieux, mais au final, 
rien de plus simple car il suffit de 
piocher un aliment dans chacune 
des différentes grandes familles 

pour se constituer une assiette 
équilibrée. «Il faut aussi savoir 
que l’équilibre alimentaire ne se 
fait pas sur chaque repas mais 
sur la journée voire la semaine. 
Autrement dit, s’il vous arrive de 
faire des excès, il vous est toujours 
possible de vous «rattraper» les 
jours suivants, sans que cela 
n’affecte votre bonne santé», 
rassure l’expert.

Quels sont les bienfaits sur la 
santé?

A court terme, manger équilibré 
nous assure d’être en bonne 
forme puisque notre organisme 
est bien pourvu en nutriments. 
Cela se ressent également sur 
notre système immunitaire : plus 
fort, il se défend mieux contre les 
virus, bactéries et autres agents 
pathogènes, ce qui nous assure de 
passer au travers des mailles du 
filet de diverses affections.
C’est aussi le garant d’un poids 
stable : apporter à notre corps les 

calories qui lui faut, évite les kilos 
en trop. «A long terme, avoir une 
alimentation équilibrée joue un 
rôle essentiel pour prévenir des 
maladies comme les affections 
cardiovasculaires et articulaires, le 
diabète de type 2, l’hypertension 
artérielle, certains cancers comme 
celui du côlon ou du sein ou encore 
l’ostéoporose et la dépression», 
explique Florence Foucaut, 
diététicienne.

Quels sont les aliments à 
consommer au quotidien ?

Les céréales et les légumes secs
Pâtes, semoule et riz complets 
de préférence, riz basmati, pain 
complet, aux céréales ou au 
levain, boulgour, lentilles, pois 
chiche, pois cassés… Ils sont 
sources de glucides lents qui 
apportent de l’énergie longue 
durée, de fibres indispensables 
à un bon transit intestinal et à la 
satiété et de vitamines du groupe 
B, essentielles à la bonne marche 

de notre organisme.
Quelle quantité. Une portion à 
chaque repas.
Les fruits et les légumes
Ils renferment des fibres, des 
vitamines, des minéraux et des 
antioxydants qui préviennent 
le vieillissement prématuré des 
cellules. Variez les couleurs afin 
de profiter des divers nutriments et 
privilégiez les végétaux locaux, de 
saison et bio.
Quelle quantité. Deux fruits et 3 
légumes par jour, cuits ou crus, 
frais ou surgelés.

Les viandes, poissons, œufs, 
tofu, tempeh

Ils apportent des protéines de 
bonne qualité, un macronutriment 
qui contribue à la construction et au 
maintien des tissus musculaires. La 
viande rouge est également source 
de fer, tandis que les poissons 
gras (thon, saumon, maquereau, 
sardines…) renferment des oméga 
3, des acides gras essentiels. Les 

végétariens et végétaliens peuvent 
faire le plein de protéines végétales 
en inscrivant, notamment, du tofu 
et du tempeh à leur menu, deux 
préparations obtenues à partir de 
soja fermenté.
Quelle quantité. 3 à 4 portions 
de viandes rouge par semaine, 
2 portions de poisson dont un 
poisson gras, et jusqu’à 6-7 œufs 
par semaine.

Le lait et les produits laitiers
Ils apportent du calcium, un 
minéral indispensable tout au long 
de la vie puisqu’il participe à la 
construction du squelette chez les 
enfants et aide à réduire la perte 
de densité osseuse chez l’adulte, 
des protéines de bonne qualité et, 
pour certains (les fromages à pâte 
molle et à pâte pressée ainsi que 
les chèvres secs), de la vitamine 
D qui favorise l’assimilation 
du calcium et du phosphore par 
l’organisme, et renforce nos 
défenses immunitaires.

Pourquoi faut-il manger équilibré ?

Sport intense après une mauvaise nuit 

gare à votre coeur 
Selon une étude suédoise récente, 

un manque de sommeil associé 
à une pratique sportive intense 

pourrait avoir un impact négatif sur 

le cœur. Les résultats sont publiés 

dans la revue scientifique Molecular 

Metabolism.

Dans cette étude pilote, menée 

à petite échelle sur seulement 

seize volontaires en bonne 

santé et de poids normal, les 

chercheurs ont tout d’abord 

chercher à dépister de manière 

approfondie leurs potentielles 

maladies cardiovasculaires 

antérieures, ainsi que le facteur 

«hérédité» que pouvaient 

présenter les volontaires.

Gare aux effets nocifs d’un mauvais sommeil
L’étude est une petite étude pilote et il n’est pas encore possible 
de déterminer si les résultats peuvent être pertinents pour la 
santé cardiovasculaire. Cependant, les chercheurs savent qu’un 
sommeil perturbé et raccourci augmente les risques de maladies 
cardiovasculaires comme l’infarctus du myocarde ou l’hypertension 
artérielle. Comme l’explique le Dr Jonathan Cedernaes, médecin 
et professeur agrégé de biologie cellulaire médicale à l’Université 
d’Uppsala, en Suède, qui a dirigé l’étude : «L’exercice est excellent 
pour le cœur, tandis que le manque de sommeil peut avoir un 
impact négatif sur le système cardiovasculaire. Mais on ne sait pas 
si un sommeil raccourci peut moduler le stress physiologique que 
l’exercice intense semble avoir sur les cellules du cœur».

Des résultats à valider
«Aujourd’hui, il n’existe aucune preuve 
suggérant qu’il serait nocif pour le cœur 
de faire de l’exercice régulièrement 
alors que vous avez trop peu dormi. 
On peut plutôt renverser l’argument : 
en s’assurant de dormir suffisamment, 
on peut encore augmenter l’impact 
positif d’exercice physique» ajoute le 
Dr Cedernaes. Et conclut par le fait 
que ses travaux devraient être réalisé 
sur un plus grand nombre de personnes 
différentes, comme des femmes, des 
athlètes de haut niveau ou encore des 
militaires.

Sommeil perturbé + stress intense : 
attention 

Puis les participants ont tout d’abord suivi 
un rythme de sommeil normal, avec 7 à 9 
heures de sommeil par nuit. Ils ont alors 
subi une période d’exercice intense, le 
matin. Puis un autre séance le matin aussi, 
mais trois nuits après avoir vu leur sommeil 
écourté de moitié, chaque nuit. Des prises 
de sang leur ont été faites chaque jour, 
matin et soir.
Résultat : lorsque les participants ont fait du 
sport de manière intense après un sommeil 
écourté, les niveaux de troponine, un 
biomarqueur des lésions cardiaques présent 
dans le sang, augmentaient légèrement 
plus. Les niveaux ont augmenté de 40 % 
après trois nuits de restriction partielle de 
sommeil, par rapport à ceux qui faisaient de 
l’exercice dans un état bien reposé.
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Place au regard intense. Cette 
saison encore, l’oeil charbon-
neux, le regard smoky, est tou-
jours tendance. Vous n’échappe-
rez pas à ce maquillage sombre 
et troublant, qui vous confère 
un côté mystérieux non dénué 
d’une teinte rock&amp;roll. 
Nous vous dévoilons les des-
sous de ce regard aux couleurs 
fumées qui révèle la séductrice 
sensuelle et chic qui sommeille 
en vous.

La base de tout maquillage 
smoky, ce sont bien sûr les cou-
leurs sombres et fumées. Du 
crayon, en passant par le mas-
cara et le fard à paupières, tout 
votre équipement se décline en 
couleur fatale. L’oeil charbon-
neux, pas si compliqué à réali-
ser, s’obtient en réalisant un joli 
dégradé de noir.

Commencez tout d’abord par 
souligner les paupières d’un 
trait de crayon, au ras des cils, 
(en haut et en bas). Le tracé doit 
être plus fin dans le coin interne 
et doit également faire le tour 
de l’œil. Vos yeux doivent être 
entourés de ce halo noir. Ce pre-
mier geste intensifie le regard et 
donne de la profondeur à l’iris. 
Vous pouvez aussi bien utiliser 
un crayon khôl, un crayon spé-
cial contour des yeux ou tout 
simplement la couleur la plus 
foncée de votre ombre à pau-

pières.

Ombre et lumière

Une fois l’oeil souligné par le 
crayon noir, vous pouvez dépo-
ser le fard sur toute la paupière 
mobile, en faisant des aller-
retours avec le pinceau pour 
estomper le maquillage. La 
poudre s’applique toujours de 
la racine vers le sourcil, du plus 
sombre au plus clair. Petite as-
tuce : pour agrandir et allonger 
l’œil, appliquez l’ombre à pau-
pières de l’intérieur vers l’exté-
rieur, illusion garantie ! Pour 
un meilleur rendu, réservez le 
fard foncé pour le creux de la 
paupière. Sur la paupière fixe, 

préférez un fard de liaison plus 
clair, qui appliqué sur l’os vers 
le fin du sourcil, va créer un ef-
fet dégradé et ouvrir le regard. Il 
est important de toujours garder 
une zone lumineuse sous l’ar-
cade sourcilière, pour un visage 
radieux, emprunt de clarté.

Terminez votre regard de 
braise, en beauté, avec l’iné-
vitable mascara. L’objectif est 
d’apporter la dernière touche 
volumatrice à vos yeux char-
bonneux et là encore, le noir est 
de mise. Pour un regard encore 
plus sophistiqué, vous pouvez 
maquiller les cils de bas et ne 
pas lésiner sur le maxi effet.

Selon une récente étude 
publiée dans Environ-
mental Science and 

Technology, des substances 
présentes dans le plastique de 
nos bouteilles de shampoing et 
de gel douche pourraient favo-
riser la prise de poids.

Et si nos bouteilles de sham-
poing étaient responsables 
d’une prise de poids ? C’est ce 
que suggère une récente étude 
menée par des chercheurs nor-
végiens publiée dans Environ-
mental Science and Technolo-
gy. Après avoir passé en revue 
55 000 composants chimiques 
présents dans le plastique des 
bouteilles de shampoing et 
gel douche, les chercheurs 
ont identifié 629 substances 
chimiques dont 11 connues 
comme étant des perturbateurs 
endocriniens. Parmi elles, on 
retrouve les bisphénols et les 
phtalates, des composants sou-
vent utilisés dans les plastiques 
et potentiellement dangereux 
pour la santé.

C’est en voulant étudier les 
causes de l’obésité que les cher-
cheurs norvégiens sont arrivés 
à ce résultat : “Ce problème de 
santé publique a été largement 
attribué aux antécédents géné-
tiques et aux changements de 
mode de vie, tels que l’alimen-
tation, l’exercice, le manque de 
sommeil et le vieillissement. 
Cependant, les preuves épidé-
miologiques suggèrent que ces 
facteurs ne suffisent pas à ex-
pliquer l’ampleur et la vitesse 
de propagation de la pandémie 
d’obésité”, expliquent-ils dans 
leur étude. Selon ces derniers, 
une exposition précoce aux 
perturbateurs endocriniens ren-
forcerait le risque d’obésité.

Le rôle des perturbateurs en-
docriniens sur notre organisme

La façon dont nous utilisons 
ces produits du quotidien 
(dans des endroits humides et 
chauds) favoriserait leur pro-
pagation dans notre organisme. 
Les substances chimiques joue-
raient alors un rôle sur nos hor-
mones mais également sur la 
manière dont nous stockons et 
développons nos cellules grais-
seuses, révèle l’étude.

Si les perturbateurs endocri-
niens impactent les hormones 
et le risque de prise de poids, ils 
peuvent aussi favoriser les can-
cers, les troubles de l’immuni-
té, le cholestérol, les malforma-
tions et contribuer à l’infertilité, 
d’après Santé Publique France. 
Pour lutter contre ces compo-
sants, il existe depuis 2014 une 
Stratégie nationale sur les per-
turbateurs endocriniens mise en 
place. L’objectif : réglementer 
ces substances, rechercher, sur-
veiller et informer.

Le mascara transparent... Vous 
pensez que ce produit ne sert à 
rien, qu’il ne se voit pas et qu’il 
ne remplacera jamais le fidèle 
mascara noir ? Vous allez chan-
ger d’avis : le mascara trans-
parent est très utile pour un 
maquillage naturel, et pas que. 
Il fixe les sourcils indisciplinés, 
les baby hair et rend même le 
maquillage waterproof. Il fond 
aussi très bien les faux-cils avec 
les naturels. Choisissez une 
brosse souple qui peut atteindre 
le plus petit des cils pour une 
application optimale et un re-
gard frais.

Mascara transparent : un 
maquillage naturel

Grand classique dans le monde 
de la mise en beauté, le mascara 
transparent permet d’ouvrir le 
regard sans laisser d’effet de 
matière derrière lui pour un 
effet ultra naturel et un regard 
frais.

«Ce produit est super car il 
apporte discipline, structure et 
brillance mais sans coulure ni 
effet de texture, raconte Dariia 
Day. Au mieux, il laisse derrière 
lui un fini légèrement brillant 
et ça dépend de la marque que 
vous choisissez». Et ses utili-
sations sont plus nombreuses 
qu’on ne l’imagine.

Il peut s’appliquer de façon 
classique comme un mascara 
normal pour définir les cils 
sans les charger mais certaines 
pratiques peuvent être plus 
pointues : «Si vous n’avez pas 
les cils naturellement courbés 
ou s’ils sont trop petits, aidez 
vous d’abord d’un recourbe cils 
et passez quelques couches de 
mascara transparent pour fixer 
et garder la courbure. On peut 
s’en servir également comme 
primer. En backstage, on fait 
beaucoup ça pour gainer le cil 
et lui donner du volume avant 
d’appliquer du mascara nor-
mal.»

Enfin, pour les adeptes des 
faux-cils, le mascara transpa-

rent permet de les fondre plus 
facilement avec les vrais pour 
un effet plus naturel.

Les mascaras transparents 
rendent le maquillage water-

proof

Sa texture gel a la capacité 
d’améliorer la tenue de son mas-
cara classique.»Sur les shoots, 
je m’en sers beaucoup en top 
coat par dessus le mascara tra-
ditionnel. Il va immédiatement 
avoir un effet waterproof et le 
maquillage résistera au temps, 
à la chaleur et à l’humidité plus 
facilement. L’avantage, c’est 
que c’est ensuite moins difficile 
à retirer.»

Le mascara transparent fixe 
sourcils et baby hair 

«Je me sers tout le temps du 
mascara transparent comme gel 
pour fixer les sourcils. Avec sa 
brosse, il aide à discipliner sans 
que ce soit trop sophistiqué 
ou trop chargé. Pour combler 
si besoin, je rajoute un peu de 
crayon mais très légèrement.»

De même, le mascara transpa-
rent participe à fixer la matière 
sur le sourcil lorsque ce der-
nier est travaillé au crayon, à la 
poudre ou les deux à la fois. Et 
parce qu’il ne laisse aucun effet 
collant ou gras, il est possible 
de le détourner pour discipliner 
les petits cheveux ou l’épi mal 
placé.

Il est une bonne base à 
paillettes

Les inconditionnelles des fards 
à paupières pailletés le savent 
bien, faire tenir des glitters sur 
les paupières n’est pas toujours 
chose aisée. En prélevant un peu 
de matière du mascara transpa-
rent à l’aide d’un pinceau, vous 
pourrez vous en servir comme 
base pour les paillettes. Idéal 
pour des yeux glamour !

 Les dessous du regard smoky

Vos bouteilles de shampoing 
pourraient vous faire prendre du poids

4 bonnes raisons d’adopter 
le mascara transparent
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La comédie musicale 
rendant hommage à 
Michael Jackson a été 

jouée pour la première fois mardi 
soir sur Broadway à New York.
Le lancement de «MJ The 
Musical» était particulièrement 
attendu du fait de son report en 
raison de la pandémie et surtout 
de la polémique, née de l’absence 
dans le spectacle des accusations 
de pédophilie portées à plusieurs 
reprises contre le chanteur et 
dont il a été acquittées en 2005.
Pour le réalisateur Spike Lee, il 
appartient à chacun de se faire sa 
propre opinion : «C’est un choix 
individuel qu’il faut respecter. 
Tout le monde a son curseur sur 
l’éthique, la morale et le reste. Et 
ce n’est pas à moi d’entrer dans 
la polémique. La seule chose que 
je peux dire : «c’est que je suis là 
ce soir.»
Comme Spike Lee, de nombreux 

proches sont ainsi venus soutenir 
le projet porté par Christopher 
Wheeldon. Le révérend Al 
Sharpton était ainsi aux premières 
loges :_ « Mickael était un gars 
sérieux et tranquille en privé. 
Il prenait la musique à cœur. Il 

me disait toujours : «Révérend, 
comment avez vous trouvez le 
spectacle ?» Il voulait à chaque 
fois que ce soit parfait. C’était 
un perfectionniste. Il le faisait 
pour son public. Son art est à 
l’honneur sur Broadway ce soir. 

Il a été acquitté des accusations. 
Je pense que ce soir, sa musique 
n’a rien de scandaleuse.»_
Le spectacle reste centré sur la 
carrière du «Roi de la Pop» et 
déroule ses principaux tubes et 
ses influences musicales. Il n’était 

pas question pour la scénariste 
Lynn Nottage de s’aventurer 
sur le terrain de la polémique 
: _»Vous savez, dans l’art, il y 
a toujours une grande part de 
complexité. Il y a _en chacun 
de nous une partie sombre. Dans 
l’histoire de Michael Jackson, on 
ne peut pas éclipser la complexité 
du personnage. C’est je pense ce 
qui fait de lui aussi un artiste.»
Michael Jackson est interprété 
par trois acteurs à différents 
moments de sa vie. Une éloge 
du «Roi de la Pop» qui va 
assurément ravir ses millions de 
fans et attiser aussi un peu plus la 
fureur de ses détracteurs. Preuve 
que «MJ» continue d’attiser les 
passions plus de 12 ans après sa 
disparition le 25 juin 2009 à Los 
Angeles.

Dans ce premier roman 
d’émancipation, la 
documentariste et photographe 
s’attaque aux conventions 
sociales. Le prix, nouvellement 
crée par la présidence congolaise 
de l’Union africaine et doté de 
30 000 dollars, lui sera remis au 
mois de février à Addis-Abeba, 
lors du prochain sommet des 
chefs d’États de l’UA. Peu avant 
cette consécration, JA rencontrait 
l’autrice.
C’est à la galerie Françoise 
Livinec, dans un quartier cossu 
de Paris, que l’on retrouve 
Osvalde Lewat. Réalisatrice 
de dizaines de documentaires 
et photographe, elle y expose « 
Lumières africaines », extrait 
de la série Couleurs nuits, 
d’abord montrée dans les rues de 
Kinshasa en 2014. C’est par les 
arts visuels qu’elle commence 
à se raconter : « Je consacre 
du temps aux personnes que je 
filme et photographie, pour aller 
au-delà de la rencontre fortuite. 
L’idée est de décentrer le regard, 
de ramener la marge au centre, 
ou de modifier l’idée qu’on se 
fait de la marge. »
Si elle a l’allure d’une Parisienne 
chic, il serait bien indélicat de 
figer l’autrice de 45 ans dans la 
capitale française. Membre du 
jury documentaire au Fespaco, 
elle revient de Ouagadougou 
et sera dans quelques jours en 
Afrique du Sud pour un tournage 
sur « les soldats qui ont rejoint 

la branche armée de l’ANC 
», un film qui « est aussi un 
documentaire sur Mandela chef 
de guerre ». Dans la lignée de 
son premier court-métrage, filmé 
à 23 ans auprès d’Amérindiens 
marginalisés de Toronto, le 
travail de réalisation de Osvalde 
Lewat a toujours été animé par 
des enjeux sociaux et le désir de 
« donner un coup de pied dans la 
fourmilière ».
Née à Garoua dans une famille 
bamiléké, Osvalde Lewat étudie 
le journalisme à Yaoundé avant 
d’intégrer Sciences Po Paris et 
de faire une étape au Canada. 
Elle tourne, entre autres, Au-
delà de la Peine et Les Disparus 
de Douala au Cameroun, visite 
à plusieurs reprises la Guinée 
équatoriale et le Gabon, vit huit 
ans à Kinshasa, aux Comores, 
et aujourd’hui entre Paris et 
le Burkina, où son mari est un 
haut diplomate français. Des 
expériences qui nourrissent 
l’imaginaire du Zambuena, où 
évoluent les personnages de son 
premier roman Les Aquatiques. 
« Je voulais construire un pays 
avec des réalités communes 
: l’homophobie, le poids du 
groupe sur l’individu, les 
injonctions faites aux femmes, le 
bal des apparences. » Avec une 
question en forme de fil rouge 
: à quel moment se hisse-t-on à 
hauteur de soi-même ?
« Le personnage de Katmé m’a 
été inspiré par des femmes que 

j’ai vu mourir à elles-mêmes 
pour être conforme aux attentes 
». Que va donc faire Katmé, 
épouse d’un notable ambitieux, 
quand son ami artiste, Sami, 
est emprisonné en raison de 
son orientation sexuelle ? « 
J’ai grandi dans un contexte 
homophobe où la condamnation 
familiale qui arrive avant celle 
de l’État signe votre mort. »
Aux critiques qui lui disent que 
Les Aquatiques est un « roman 
pour Blancs » qui épouse une 
vision occidentale de l’identité 
sexuelle, elle rétorque : « C’est 
de l’ignorance. Dans l’Afrique 
d’avant la colonisation, il y avait 
des rapports entre personnes 
de même sexe, encadrés par la 
communauté. » L’intrigue se tisse 
autour de cet opprobre qui frappe 
Sami et de sa relation amicale 
avec Katmé. « L’expression de 
l’amour ne passe pas forcément 
par les schémas de la famille et 
du couple. Des amitiés fortes 
m’ont construite et sauvée. »
Immobilisation forcée
Enfant modèle, Osvalde Lewat 
se décrit aujourd’hui comme « 
un ovni familial ». À la vingtaine, 
alors qu’une place l’attend auprès 
d’un père chef d’entreprise, et 
d’un clan où « être se mesure à 
ce que l’on a », elle choisit les 
arts avant d’avoir construit une 
famille « traditionnelle » dans 
une société où « si vous n’êtes 
pas marié et sans enfants, vous 
êtes disqualifiés ».

On entend, derrière l’attachement 
familial, les difficultés : « 
Quand on vient de monde où 
le poids du groupe pèse autant, 
dire “non” c’est choisir un 
chemin de solitude ». Avant de 
glisser, pudiquement, en riant 
: « aujourd’hui, ça va, je suis 
mariée ». La figure maternelle, 
« très littéraire », est pour elle 
source d’inspiration. Dans Les 
Aquatiques, les personnages 
féminins sont particulièrement 
travaillés avec Keuna, la galeriste 
mère célibataire et Sennke, la 
petite sœur religieuse.
« Il n’y a pas de bonne manière 
d’être, la seule qui compte c’est 
d’être soi, affirme Osvalde Lewat. 
Comme pour mon accident, la 
vie parfois vous oblige à vous 
déterminer. » C’est ainsi que 
la primo-romancière introduit 
l’élément déclencheur de son 
passage à l’écriture : une cheville 
cassée et une immobilisation 
forcée d’un an. Encouragée par 
des amis, comme Atiq Rahimi, 

celle qui, petite, voulait être 
écrivain (et psychothérapeute), 
et avait à l’adolescence rédigé « 
un mauvais roman », se lance à 
39 ans. « J’étais acceptée comme 
documentariste, photographe. 
Remettre cela en question, avoir 
quatorze refus d’éditeur, c’était 
difficile. Mais quand j’écris, je 
sais que c’est là où je dois être », 
confie-elle.
Grande lectrice, elle confie son 
admiration pour Doris Lessing 
et « son ton affranchi et culotté 
» qui « a libéré mon écriture ». 
« Les écrivains juifs américains 
ont aussi beaucoup compté, 
comme Saul Bellow, poursuit-
elle. Et je reste impressionnée 
par la modernité de la langue 
de Chinua Achebe et Ahmadou 
Kourouma ». C’est sur les terres 
ivoiriennes de ce dernier, grâce 
aux éditions Nimba, que Les 
Aquatiques sera disponible, en 
novembre, pour une diffusion en 
Afrique.

«MJ the Musical» 

la comédie musicale controversée sur Michael Jackson

Osvalde lewat remporte le grand prix panafricain
 de littérature avec « les Aquatiques »
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Avec l’exposition « Six 
continents et plus », le 
musée français s’inspire 

de la philosophie humaniste 
prêchée par Nelson Mandela et 
Desmond Tutu pour évoquer 
les temps présents et faire 
dialoguer entre eux des artistes 
contemporains de tous horizons.
Il faut prendre le temps d’aller 
visiter les six expositions qui 
composent, au Palais de Tokyo à 
Paris, la saison artistique intitulée 
« Six continents et plus ». Pour 
une raison simple : les artistes 
qui y sont présentés, dans leur 
grande majorité, proposent un 
regard décentré sur le monde, un 
regard qui permet de s’écarter 
des sentiers battus pour mieux 
distinguer ce que nous sommes 
aujourd’hui, dans notre ensemble, 
dans nos différences. En un 
monde où les centres de décision 
et de pouvoir ne changent guère, 
quoi qu’on en dise, faire un pas 
de côté peut se révéler salvateur. 
Et c’est bien ce que propose le 
plasticien Serge Alain Nitegeka 
dès le seuil de l’une des six 
expositions, Ubuntu, un rêve 
lucide. Son œuvre Inconvenient 
Demarcation, monumentale 
installation de bois noir, force 
les visiteurs à contourner 
l’entrée habituelle de l’espace 
d’exposition et à ressentir, dans 
ce mouvement, une contrainte à la 
fois douce et inévitable.
Comme l’écrit Marie-Ann 
Yemsi, la commissaire d’Ubuntu, 
« Serge Alain Nitegeka joue 
sur la sensation déstabilisante 
d’enfermement, alors même 
que l’espace est ouvert dans les 
limites du lieu d’exposition. Par 
cette expérience métaphorique 
de contrainte des corps, cette 
installation vient rappeler le vécu 
de l’artiste et celui des personnes 
réfugiées ou déplacées. » Ici, 
nous sommes tous des déplacés, 

des réfugiés ou des exclus.
Boas sans tête et écailles

 de faux ongles
Si les artistes présentées dans 
Ubuntu sont radicalement 
différents, tant dans leurs 
approches des matériaux et 
des médiums que dans leurs 
démarches, ils ont en partage 
le fait d’être peu connus en 
France et, surtout, d’inviter au 
déséquilibre, à l’interrogation, 
à la remise en cause. Ainsi, une 
fois passé l’entrée de l’exposition 
revue et corrigée par Nitegeka, 
le visiteur fait face à d’énormes 
boas sans tête enroulés sur eux-
mêmes et arborant de chatoyantes 
couleurs.
Dans quel monde miraculeux ou 
effrayant sommes-nous entrés ? 
Une jungle ? Un mythe biblique 
? En s’approchant d’un peu 
plus près des œuvres de la Sud-
Africaine Frances Goodman, 
il apparaît que les écailles de 
ces séduisants serpents sont 
des faux ongles collés les uns 
aux autres… Pour bien visiter 
Ubuntu, il faut accepter d’être 
sans cesse dérangé et bousculé, 
accepter d’être « autre ».
« Dans l’exposition, écrit Marie-
Ann Yemsi, le processus de mise 
en commun s’effectue souvent 
par une quête de l’intelligence 
sensible dans et à travers la 
dimension “éprouvante” de 
nombreuses œuvres qui opèrent 
en sollicitant activement le 
corps des visiteurs. Il s’agit pour 
ces artistes de s’inscrire dans 
une nouvelle combinatoire de 
l’échange et de la réciprocité, 
d’aménager une place, de garantir 
une présence, de réordonner son 
corps, et surtout de reconstituer 
une mémoire. »
Si certains travaux sont assez 
attendus et didactiques, comme 
l’œuvre du Zimbabwéen 
Kudzanai Chiurai The Library of 

Things We Forgot to Remember, 
dénonçant les diverses formes 
de l’oppression occidentale, 
d’autres proposent des approches 
esthétiques et sensorielles 
autrement plus subtiles. C’est en 
particulier le cas des peintures du 
Kenyan Michael Armitage, très 
remarquées lors de la dernière 
Biennale de Venise (Italie), en 
2019.
Réalisées sur du tissu d’écorce 
de lubugo, les toiles suturées 
et comme cicatrisées invitent 
à s’interroger à la fois sur ce 
qu’elles représentent et sur 
ce qu’elles portent comme 
douleurs enfouies. « Archiviste 
de faits contemporains, Michael 
Armitage entrelace dans ses 
peintures et ses dessins de 
multiples récits et points de vue 
pour explorer des “histoires 
culturelles parallèles”, écrit 
encore Marie-Ann Yemsi. 
L’iconographie visuelle 
de l’Afrique de l’Est est 
omniprésente dans ses paysages 
composés à partir de mythes, 
d’images glanées sur internet 
et de sa propre mémoire. Faits 
divers, faits politiques, leur 
lecture n’est jamais univoque. »
Il en va de même pour les 
superbes toiles – Atom – de 

la Zimbabwéenne Kudzanai-
Violet Hwami, constituées 
de quatre panneaux distincts, 
agencés ensemble, et d’images 
elles aussi glanées sur internet 
ou dans la vie de l’artiste. Cette 
dernière s’y interroge sur sa 
place au sein de l’humanité, sur 
ces autres qui font partie d’elle-
même, en référence aux vers de 
Walt Whitman : « I celebrate 
myself, and sing myself, / And 
what I assume you shall assume 
/ For every atom belonging to 
me as good belongs to you. » La 
philosophie à laquelle renvoie 
le terme d’Ubuntu pourrait ainsi 
être traduite par : « Nous sommes 
tous les atomes d’une même 
humanité. »
Herbier poétique et politique 

en broderies
Il serait possible de poursuivre 
plus avant la visite d’Ubuntu, un 
rêve lucide, mais il faut garder 
quelques mots pour les autres 
espaces d’expositions du Palais 
de Tokyo qui, eux aussi, invitent 
au pas de côté. En particulier pour 
la salle passionnante consacrée à 
la pionnière du cinéma africain 
Sarah Maldoror (Sarah Maldoror, 
Cinéma tricontinental) qui, outre 
des extraits de films, présente 
des œuvres d’artistes tels le 

Cubain Wifredo Lam, la Franco-
Gabonaise Maya Mihindou, 
la Canadienne d’origine 
tanzanienne Kapwani Kiwanga 
ou la Française d’origine 
camerounaise Anna Tjé.
Les autres espaces sont consacrés 
au Guadeloupéen Jay Ramier 
– Keep the Fire Burning (Gadé 
Difé Limé) –, pionnier du hip-hop 
hexagonal, au Brésilien Maxwell 
Alexandre – New Power –, qui 
travaille sur la représentation des 
populations afro-descendantes, 
à la Sénégalaise Aïda Bruyère – 
Never Again – qui s’intéresse « 
aux constructions des identités 
dans l’espace social ». Mais s’il 
est une salle à ne pas manquer, 
c’est surtout celle consacrée au 
travail de l’Australien Jonathan 
Jones, pour sa beauté et sa 
puissance phénoménale.
Sans titre (Territoire originel) 
est composée notamment de 
broderies noires sur tissu blanc 
représentant un gigantesque 
herbier. Œuvre collaborative 
extrêmement émouvante, cette 
installation a pour point de départ 
l’expédition du capitaine Nicolas 
Baudin en territoire austral entre 
1800 et 1803, commanditée 
par Napoléon Bonaparte. « 
Parmi les plantes rapportées 
par l’expédition et conservées à 
l’Herbier national (Paris), plus de 
300 spécimens furent collectées 
à Sydney. Ces spécimens ont été 
reproduits en broderies réalisées 
à la main par des collectifs 
de réfugiées et de migrantes 
à Sydney, et sont présentés 
comme une nouvelle traduction 
de ces archives », écrivent les 
commissaires.
Cette œuvre polysémique, qui 
s’accompagne d’autres œuvres 
en lien avec l’occupation de 
l’Australie aux dépens des 
Aborigènes, questionne la 
collecte, le commerce et le 
transport colonial de plantes 
endémiques, leur acclimatation 
et leur utilisation ailleurs, la « 
colonisation des connaissances 
aborigènes qui leurs sont 
associées ».
Le travail de Jonathan Jones est 
sans nul doute celui qui abat le 
plus de frontières et qui, sans 
tomber dans la leçon de morale, 
fait écho au terme d’Ubuntu au 
sens où l’entend le philosophe 
Souleymane Bachir Diagne. « 
La vie qu’il s’agit de protéger 
n’est pas la seule vie humaine, 
mais toutes les vies sur terre. 
Car la cosmologie dans laquelle 
l’Ubuntu puise son sens est une 
cosmologie de la continuité du 
vivant », écrit ce dernier.

Arts

le Palais de Tokyo célèbre l’Ubuntu ou la continuité du vivant
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À Boulogne-Billancourt, 
derrière une porte en 
bois, une cabine inso-

norisée. À l’intérieur, un per-
sonnage de dessin animé court 
à vive allure pour de vrai, ou 
presque. Il s’agit en fait d’Em-
mylou Homs, la comédienne qui 
prête sa voix à Petit Dragon, le 
héros de la quatrième saison de 
Foot 2 Rue. Bouche fermée, elle 
mime les gestes du petit garçon 
qui s’affiche à l’écran et balance 
ses bras d’avant en arrière. « 

Pour que ce soit réaliste, on est 
obligés de le reproduire. Tout en 
restant dans l’axe du micro, évi-
demment », sourit-elle après sa 
séance.
Pendant environ un an, la comé-
dienne s’est glissée dans la peau 
de Petit Dragon et de quelques 
autres personnages secondaires. 
Elle et lui se sont trouvés tout 
de suite : instinctivement, Em-
mylou Homs a essayé de coller 
à l’identité de son personnage 
qu’elle a découvert au moment 

des essais. « J’ai regardé les 
scènes et puis je me suis dit 
qu’on allait essayer ça, décrit-
elle. Je joue le rôle de plusieurs 
petits garçons dans des séries 
différentes mais il y a un truc qui 
fait que ce n’est jamais la même 
chose. »

Pas de bond dans le temps
À l’extérieur de la cabine de 
doublage, le producteur Giorgio 
Welter est épaté par la rapidité 
d’exécution de l’actrice. En une 
prise, elle enregistre une vidéo 
qui servira de présentation de 
la série animée. 26 épisodes de 
22 minutes sont disponibles dès 
ce vendredi sur Okoo, la plate-
forme jeunesse de France Télé-
visions, accompagnés des trois 
saisons précédentes sorties entre 
2005 et 2010. « Dans notre es-
prit, la saison 4 commence à la 
rentrée des classes qui suit l’été 
où s’est arrêtée la troisième sai-
son », précise-t-il.
Dans ces épisodes inédits, on 
ne verra donc pas Tag, qui avait 
retrouvé son père emprisonné, 
ou encore Gabriel, admis dans 
le plus prestigieux des lycées, 
les frères TekNo partis en centre 

de formation ou bien Éloïse qui 
a suivi son père à New York. En 
revanche, Petit Dragon est bien 
là, impatient de créer une nou-
velle équipe d’outsiders pour le 
Mondial de foot de rue.
Dans l’équipe des Bleus, la mas-
cotte qui se rêve en capitaine est 
accompagnée de Bianca, une 
orpheline très timide, Kani, une 
préadolescente dont les parents 
sont partis vivre en pleine cam-
pagne, Frank qui n’a jamais joué 
au foot et Assâad, un garçon qui 
a perdu sa famille dans la traver-
sée de la Méditerranée. « C’est 
un réfugié, explicite Giorgio 
Welter. C’est un peu notre lien à 
la vraie vie. »

Black M au générique
En découvrant le premier épi-
sode, les nostalgiques de la ver-
sion originale ne devraient pas 
être déçus. Finie l’animation 3D 
que l’on avait vue dans le reboot 
Foot 2 Rue Extrême en 2014, on 
se replonge immédiatement dix 
ans en arrière grâce à la même 
gamme de couleurs et à des tex-
tures similaires. « On a moderni-
sé, on n’a plus le trait noir épais 
autour des personnages mais il 

y a un air de famille très fort », 
précise le producteur.
Au moment où le projet s’est 
monté il y a quasiment vingt ans, 
la série animée reposait sur une 
adaptation très libre de La Com-
pagnie des Célestins de l’auteur 
italien Stefano Benni. Le récit 
retranscrit les aventures d’un 
groupe d’enfants échappés d’un 
orphelinat pour participer au 
championnat du monde de foot 
de rue. Aujourd’hui, la trame est 
quasiment la même et l’institut 
Riffler rouvre ses portes avec de 
nouveaux visages.
Choix plutôt malin, France Té-
lévisions a décidé de mettre en 
ligne l’intégralité de la série, 
histoire de rappeler de bons 
souvenirs aux enfants et ado-
lescents devenus grands. La 
génération actuelle, trop jeune 
pour connaître le dessin animé 
et son générique iconique inter-
prété par Akhenaton à l’époque, 
pourra ainsi passer encore plus 
de temps dans cet univers. Et dé-
cider par la suite si elle préfère 
la nouvelle saison, dont le géné-
rique est interprété par Black M.

Les fans de Halle Berry, 
qui l’avaient vu dans le 
rôle de l’assassin Sofia 

dans John Wick 3, désespéraient 
d’avoir des nouvelles de son per-
sonnage. La dernière interview 
de l’actrice risque d’être douce-
amère pour ceux qui espéraient 
la revoir rapidement à l’écran. 
Car la star annonce, dans le 
même temps, que Sofia ne sera 
pas à l’affiche du prochain volet 
de la franchise, mais que ce n’est 
sans doute pas la fin pour l’amie 
de John Wick.
« Sofia n’est pas dans le prochain 
film John Wick. Il est possible 

qu’il y ait une Sofia… dans son 
propre film. Elle ne sera peut-
être pas dans John Wick, mais 
elle pourrait faire son propre 
truc… », a-t-elle déclaré dans 
une interview pour IGN.
Soulagement
Obtenir son propre spin-off 
serait un « soulagement » pour 
Halle Berry après la déception 
d’avoir vu son film dérivé de 
James Bond, basé sur son per-
sonnage de Jinx (dans Meurs un 
Autre Jour, sorti en 2002), aban-
donné avant le début de la pro-
duction. A l’époque, le budget 
de 80 millions de dollars avait 

été jugé trop élevé.

« C’était très décevant. C’était 

un projet en avance sur son 

temps. Personne n’était prêt à 

investir autant d’argent dans une 

star d’action féminine noire. Ils 

n’étaient tout simplement pas 

sûrs de sa valeur. On en était là à 

cette époque », avait-elle déclaré 

dans une interview pour Variety 

en 2020.

Le Hollywood de 2022 est-il prêt 

à faire confiance à Halle Berry ? 
Netflix lui a en tout cas déjà dit 
oui avec un juteux contrat.

Channing Tatum n’arrive plus à 
regarder de films Marvel. Pas, 
comme Martin Scorsese ou 
Francis Ford Coppola peu fans 
du genre, mais parce qu’il a été 
traumatisé. La cause de ce boule-
versement ? Un film Marvel, jus-
tement, mais qui n’a jamais été 
produit. L’acteur devait en effet 
jouer le rôle de Gambit, person-

nage culte de l’univers super-hé-
roïque, membre des X-Men dans 
une nouvelle adaptation.
Alors qu’il avait passé quatre ans 
à développer le projet avec son 
partenaire de production Reid 
Carolin et qu’il adorait le script, 
la Fox n’a jamais donné son feu 
vert. « Le studio ne voulait vrai-
ment pas qu’on le réalise. Ils 

voulaient n’importe qui d’autre 
que nous, parce que nous n’avi-
ons jamais rien réalisé», a-t-il 
expliqué à Variety.
L’enfer du développement
Après plusieurs années en « de-
velopment hell », ce statut mort-
vivant dans lequel restent les 
films que les studios hésitent à 
lancer, le projet a définitivement 

été abandonné en 2019, quand 
Disney a fusionné avec la Fox. 
Les studios ont en effet décidé de 
repartir à zéro avec les X-Men.
« Une fois que Gambit a dispa-
ru, j’ai été tellement traumatisé. 
J’ai éteint ma machine Marvel. 
Je n’ai pu voir aucun des films. 
J’aimais ce personnage. C’était 
juste trop triste. C’était comme 

perdre un ami parce que j’étais 
tellement prêt à le jouer », a  t-il 
ajouté .
Et de conclure, en forme d’appel 
du pied à l’attention de Disney : « 
Euh, oui, j’adorerais jouer Gam-
bit. Et je ne pense pas que nous 
devrions le réaliser. Je pense que 
c’était de l’orgueil démesuré de 
notre part ».

« Foot 2 rue »

Dix ans plus tard, Petit Dragon prend la relève de Tag 
dans une saison inédite

Halle Berry

 son personnage dans « John Wick » pourrait 
avoir son propre spin-off

« Traumatisé » Channing Tatum ne peut plus regarder 
de film Marvel
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A la mémoire de mon défunt père
BICHA Mohamed dit « Hocine »

Huit années sont déjà passées où tu nous as quittés, un mois de février 2014, 
pour un monde meilleur...une date fatale pour toute la famille...mais nos 
pensées pour toi effacent le temps. Allah le tout puissant, a voulu que tu 

rejoignes un monde meilleur et sa volonté fut accomplie.

Tu étais parti de bonne heure comme tu l’as vécu toute la vie...les souvenirs 
sont certes douloureux mais ils resteront toujours ancrés dans nos mémoires...

rien n’effacera, ni s’effacera de ta belle image et de ta personne gravée dans nos 
cœurs et dans nos esprits et rien ne pourra jamais atténuer ni notre douleur, ni 

cicatriser notre profonde plaie.

Cher père tu n’es plus là où tu étais mais tu demeures partout là où nous 
sommes... Tu étais l’homme exemplaire au grand cœur, simple, sociable...

toujours souriant plein de douceur et de générosité...Une image qui restera à 
tout jamais gravée dans nos mémoires.

Les affres de ton absence sont une torture au quotidien tel un mal incurable. Tu 
as laissé un grand vide que rien ne pourra combler.

Tes fils, tes filles  et tes petits-enfants  te regrettent beaucoup... Nous joignons 
nos prières à celles de tous ceux qui t’ont connu et aimé pour que le Tout 

Puissant t’accueille en son vaste Paradis.

Repose en paix cher père ...tu demeureras à jamais dans nos cœurs.

انا الله وانا اليه راجعون
Ton fils BICHA Salim

PENSÉE


